
Век крипты 
не видать
Минфин обновляет 
регулирование 
виртуальных валют

Минфин разослал заинтересо-
ванным ведомствам очередной 
пакет законопроектов по регу-
лированию обращения в России 
криптовалюты. Основные изме-
нения касаются обязанности гра-
ждан по декларированию опе-
раций с криптовалютой, а также 
содержания криптокошельков. 
В частности, министерство пред-
лагает обязать биржи и обмен-
ники сообщать в налоговой орган 
о переводах цифровой валюты. 
Нарушения влекут ответствен-
ность вплоть до уголовной. Экс-
перты считают поправки чрез-
мерно жесткими.

На следующей неделе в Минфине 
запланировано совещание для обсу-
ждения новой версии законопроек-
тов, подлежащих принятию в связи 
со вступлением в силу с 1 января 2021 
года закона «О цифровых финансо-
вых активах, цифровой валюте…». Об 
этом сообщили источники „Ъ“ в двух 
ведомствах. К совещанию министер-
ство разослало новую версию зако-
нопроектов (с ней ознакомился „Ъ“). 
Речь идет о поправке в УК, УПК, КоАП, 
НК и закон о противодействии лега-
лизации (отмыванию) доходов.

Прежняя редакция поправок уже 
оценивалась рынком как существен-
ное ограничение обращения крип-
товалюты в России (см. „Ъ“ от 3 сен-
тября). В нынешнем варианте карти-
на усугубилась. В частности, любое 
лицо (физическое или юридическое), 
которое за календарный год получи-
ло цифровой валюты или цифровых 
прав более чем на 100 тыс. руб., обя-
зано сообщать об этом налоговикам 
и подавать ежегодный отчет об опе-
рациях с такими активами и об остат-
ках этих активов.

По словам старшего юриста нало-
говой практики Bryan Cave Leighton 
Paisner (Russia) LLP Дмитрия Кирил-
лова, если поправки будут приняты, 
первый отчет придется подать за 2020 
год до 30 апреля 2021 года. За несооб-
щение в налоговый орган можно по-
лучить штраф в размере 30% от крип-
тоактивов, но не менее 50 тыс. руб.

Кроме того, отмечает член ко-
миссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Москов-
ского отделения Ассоциации юри-
стов России Роман Янковский, ино-
странные организации — обменни-
ки, биржи, депозитарии, прочие ор-
ганизации из очень широко описан-
ного круга — должны ежекварталь-
но направлять налоговикам ин-
формацию об операциях россиян 
с криптовалютой. Впрочем, по его 
мнению, «вряд ли это положение 
кто-то воспримет всерьез».

Но штрафами ответственность не 
ограничивается. Недекларирование 
криптокошелька, если через него 
прошло более 1 млн руб. в год, стано-
вится уголовно наказуемым деяни-
ем вплоть до трех лет лишения сво-
боды. Также в качестве наказания 
могут применяться принудитель-
ные работы.
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Настройка бедности
Минтруд предлагает уйти от карточной системы  
в вопросе прожиточного минимума
Министерство труда и социального 
развития представило на заседании 
правительства проект одного из самых 
значимых изменений в системе соцпод-
держки — коррекции принципа установ-
ления прожиточного минимума и МРОТ. 
С 2021 года предлагается отказаться 
от расчета прожиточного минимума 
(ПМ) как статистической стоимости кор-
зины потребления — и определить его 
как часть (44,2%) среднедушевого дохо-
да. МРОТ же до 2026 года Минтруд пред-
лагает установить на уровне 42% меди-
анной зарплаты. Переход от «карточной 
системы» расчета ПМ к общемировому 
стандарту обойдется в 128,5 млрд руб. 
дополнительных расходов в 2021 году 
и 439 млрд руб. в 2025 году — это первые 
крупные вложения Белого дома в сокра-
щение доходного неравенства, которое 
при действующей системе расчета ПМ 
и МРОТ могло только расти.

Как стало известно „Ъ“, на вчерашнем за-
седании правительства был одобрен гото-
вившийся не менее полугода новый подход 
к установлению прожиточного минимума 
(ПМ) и минимального размера оплаты тру-
да (МРОТ). Соответствующие поправки в два 
профильных федеральных закона предста-
вил Минтруд.

Действующая модель социального мини-
мума потребления, ПМ, введена федераль-
ным законом №134-ФЗ в 1997 году. РФ, как 
и большинство постсоветских стран, уна-
следовала от СССР подход к определению 
ПМ (а вместе с ним — и бедности), называ-
емый экономистами и социологами «аб-
солютным»: бедными считаются те, кто не 
имеет доходов для потребления минималь-
ной корзины товаров и услуг. В ЕС и в боль-
шинстве стран ОЭСР применяется относи-
тельный подход: граница бедности опреде-
ляется относительно принятого в обществе 
«стандартного», обычного потребления. Су-
ществует третий подход: бедным считается 
тот, кто субъективно считает себя бедным; в 
чистом виде он не используется нигде, как 
дополнительный — в Армении, Казахстане, 
Белоруссии. В США и Канаде используются 
«гибриды» первого и второго подходов.

Нынешний состав российской «мини-
мальной потребительской корзины» рабо-
тает с 1999 года и с 2012 года закреплен в 
227-ФЗ, но восходит, по существу, к военной 
и послевоенной «карточной» системе раци-
онирования потребления в Европе. В ми-
нимальной корзине 50% составляет продо-
вольствие (42 наименования продуктов, от 
126,5 кг хлеба в год на трудоспособного до 
11 кг растительного масла). Стоимость этого 
набора рассчитывается раз в квартал (из-за 
чего нередко в третьем квартале ПМ снижа-
ется из-за сезонного снижения цен на ово-
щи). В то же время «продовольственная кор-

зина» ПМ имеет мало отношения к понятию 
«здоровое питание» в определении ВОЗ. 

Непродовольственная часть «корзины» 
ПМ привязана к продовольственной — счи-
тается, что минимальное непродовольствен-
ное потребление должно стоить 50% продук-
товой корзины, услуги — столько же. Нако-
нец, к ПМ добавляются обязательные пла-
тежи и сборы. Эта «натуральная» корзина 
должна пересматриваться раз в пять лет — 
последний раз это должно было произойти 
в 2018 году, но из-за существенного увеличе-
ния МРОТ и доведения его до уровня ПМ пе-
ресмотр был отложен до конца 2020 года. В 
регионах рассчитываются собственные ПМ 
по территориальным группам.

Кроме оценки уровня бедности и установ-
ления МРОТ, ПМ используется для назначе-
ния соцподдержки (выплаты на детей, соц-
контракты, соцобслуживание) и для расчета 
региональных и федеральных доплат к пен-
сии. Причины, по которым Минтруд пред-
лагает менять методику определения ПМ и 
МРОТ, прозаичны. Расчеты правительства 
показали, что только в 13 регионах России 
(среди них — Краснодар, Волгоград, Ивано-

во) ПМ соответствует федеральной методи-
ке. В 11 регионах (Москва, ХМАО и ЯНАО, 
Мурманск, Карелия) он выше, в 61 регионе 
— ниже условной федеральной «нормы ми-
нимального потребления» на 4,1–36,8%.

Есть и долгосрочная проблема. ПМ в Рос-
сии с 2016 года составляет все меньшую 
часть медианных доходов населения (уро-
вень, выше которого доходы ровно у поло-
вины населения РФ, этот показатель счита-
ется справедливее вычисления среднего 
дохода). И если сохранять «натурально-кар-
точную» систему расчета ПМ, его вес будет 
снижаться и далее — гарантированный со-
циальным государством минимум в реаль-
ности не привязан к росту зарплат в стра-
не, а реальная доля питания в потреблении 
снижается.

Идея Минтруда и заключается в перехо-
де от «абсолютного» к «относительному» под-
ходу — прожиточный минимум предлага-
ется рассчитывать как долю медианного до-
хода по стране и на ближайшие пять лет за-
фиксировать ее на уровне 44,2% (пересма-
тривать показатель предлагается не реже). 
ПМ для трудоспособного населения предла-

гается определить как 109% от этого показа-
теля, ПМ для детей — 97%, для пенсионера — 
86% (это в среднем выше, чем сейчас). Соот-
ветственно, МРОТ, который по закону не мо-
жет быть меньше ПМ для трудоспособного 
населения, составит 42% медианной зарпла-
ты в стране (она выше медианного дохода).

Региональные ПМ мгновенно довести 
до новой нормы не удастся — субъектам РФ 
предлагается сделать это поэтапно в 2021–
2025 годах, регионам, которые сейчас «за-
вышают» ПМ, можно продолжать это делать. 
ПМ на 2021 год предлагается установить на 
уровне второго квартала 2020 года и далее 
увеличивать по всем группам по правитель-
ственной методике.

«В целом переход к относительной линии 
бедности, устанавливаемой в долях от меди-
анного душевого дохода,— это правильный 
путь. Такой подход соответствует мировой 
практике определения порога бедности на 
основе соотнесения с преобладающим стан-
дартом потребления»,— отмечает проректор 
Высшей школы экономики Лилия Овчарова.
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Счетчики метят 
в платежку
Правительство может переложить  
стоимость приборов на население

Как выяснил „Ъ“, установка умных при-
боров учета может привести к сверх-
нормативному росту коммунальных 
платежей граждан. Правительство по-
ручило профильным министерствам 
проработать вопрос, обосновать точ-
ный объем роста платежей и принять 
меры для сглаживания эффекта. По-
следние годы коммунальные платежи 
повышались в среднем на 4%, из-за по-
купки новых счетчиков этот уровень 
может быть превышен, опасаются экс-
перты. Дополнительная нагрузка на по-
требителей оценивается в 60 млрд руб. 
в год, или в 1% роста конечной цены на 
электроэнергию.

Правительство поручило ФАС, Минэнер-
го, Минэкономики и другим профильным 
ведомствам проработать вопрос включения 
стоимости приборов учета электроэнергии 
в коммунальные платежи граждан, следует 
из поручений вице-премьера Юрия Борисо-
ва от 18 сентября (с ними ознакомился „Ъ“). 
Как отмечается в документе, «факторы, свя-
занные с организацией учета электроэнер-
гии» могут быть выведены из-под ограниче-
ний роста общего платежа, который ограни-
чен предельными индексами (устанавлива-
ются для каждого региона). Срок исполне-
ния поручения — 19 ноября.

В аппарате Юрия Борисова подтвердили 
„Ъ“, что увеличение платы за коммуналь-

ные услуги возможно. Но чтобы включе-
ние затрат на организацию учета не приве-
ло к сверхнормативному росту платежей, 
профильные министерства, в частности 
ФАС, Минэнерго и Минэкономики, долж-
ны представить проект постановления с де-
тальным финансово-экономическим обо-
снованием финальной суммы, на которую 
может повыситься общий платеж граждан. 
Затем правительство будет дополнительно 
рассматривать и дорабатывать проект, а по-
сле этого примет окончательное решение 
по этому вопросу, подчеркивают в аппара-
те вице-премьера.

• Федеральный закон об интеллектуаль-
ном учете электроэнергии вступил в силу 
1 июля 2020 года. Теперь гарантирующие 
поставщики (ГП) электроэнергии обязаны 
за свой счет устанавливать приборы в мно-
гоквартирных домах, а сетевые компании 
— в коммерческом секторе и в частных до-
мах. За невыполнение требований предусмо-
трены штрафы.
По закону об интеллектуальном учете 

электроэнергии расходы сетевой компании 
на покупку, установку и замену приборов 
могут включаться в тариф и в плату за тех-
присоединение, но окупаемость также мо-
жет быть обеспечена за счет повышения эф-
фективности процессов.
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Специнаугурация
Как Александр Лукашенко  
стал шестикратным президентом
Александр Лукашенко в среду в шес-
той раз принес присягу президента Бе-
лоруссии. Однако привычное для него 
мероприятие было обставлено крайне 
необычно. Оно готовилось как спецопе-
рация. Заранее о церемонии было из-
вестно лишь нескольким сотням при-
глашенных чиновников и провластных 
общественных деятелей. Простые гра-
ждане узнали о ней, лишь когда прези-
дентский кортеж уже ехал по перекрыто-
му Минску. Необъявленную церемонию 
тут же назвали «тайной инаугурацией», 
а сразу несколько западных стран зая-
вили, что не признают Александра Лу-
кашенко президентом. Вечером центр 
Минска наполнился тысячами протесту-
ющих — милиция применила против них 
водометы.

Церемония среди «Синих ночей»
Хотя обычно крупнейшие протестные акции 
в Минске и других городах Белоруссии про-
ходят в выходные, вчера на улицах столицы 
республики было шумно и многолюдно. По-
вод был весьма веский: Александр Лукашен-
ко, который, по данным ЦИКа, победил на 
президентских выборах, неожиданно провел 
инаугурацию. О том, что это произошло, гра-
жданам страны стало известно уже по факту 
— когда центр Минска оказался полностью 
перекрыт и по нему ехал правительственный 
кортеж. Тайну хранило даже государственное 
телевидение, обычно первым сообщающее 
о наиболее важных событиях. В те минуты, 

когда господин Лукашенко произносил речь 
о «выстраданной победе», «подъеме на новую 
ступень самосознания» и провале «цветной 
революции», по каналу «Беларусь-1» шла ме-
лодрама «Входя в дом, оглянись», а по ОНТ — 
сериал «Синие ночи».

«В этот торжественный день президент 
дает клятву на верность Отечеству и народу 
с особым чувством. В нем очень много гордо-
сти за белорусов, которые с честью прошли 
испытания на прочность, прежде всего сво-
их убеждений,— сказал Александр Лукашен-
ко.— Нашей государственности был брошен 
беспрецедентный вызов — вызов неодно-
кратно отработанных безотказных техноло-
гий уничтожения независимых государств. 
Но мы оказались в числе очень немногих — 
даже, может быть, единственные,— где цвет-
ная революция не состоялась. И это выбор бе-
лорусов, которые ни в коем случае не хотят 
потерять страну». По словам господина Лука-
шенко, «когда-то божьим промыслом народ 
Беларуси легко и, скажем прямо, неожидан-
но обрел свою независимость». «И мы долго 
воспринимали ее как данность. Порой не це-
нили. Сегодня же, выстрадав эту победу, мы 
поднялись на новую ступень самосознания. 
Остыв от горячки электоральных баталий, 
увидели, как взрослеет вся наша нация. И 
пусть Беларусь по мировым меркам совсем 
молодое независимое государство, но бело-
русы как нация уже не дети, мы — народ»,— 
заявил президент.
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Правительство, вынесшее 
вчера на формальное утвер-
ждение проект Общенацио-
нального плана восстановле-
ния экономики, уже готовится 
к началу реализацию его вто-
рого этапа — принятию мер 
по оживлению потребитель-
ского спроса и росту частных 
инвестиций, которые в усло-
виях бюджетной консоли-
дации должны обеспечить 
в 2021 году рост российско-
го ВВП на 3,3%. В дальней-
шем, в 2022–2024 годах, 
Белый дом рассчитывает 
привлекать частные средства 
не только для восстановления 
экономики, но и для достиже-
ния обновляемых сейчас на-
циональных целей.

Работа над Общенациональ-
ным планом восстановления эко-
номики, как сообщил вчера пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин на заседании кабмина, за-
вершается — по данным „Ъ“, до-
кумент одобрен правительством. 
В рамках этого плана, рассчитан-
ного до 2024 года, Белый дом ста-
вит перед собой задачу восста-
новления занятости и доходов 
населения, а также и роста эко-
номики с одновременными дол-
госрочными структурными из-
менениями. Документ, насчиты-
вающий около 500 мероприятий 
общей стоимостью в 5 трлн руб., 
был представлен Владимиру Пу-
тину еще в июне и тогда был одо-
брен в целом. Правительство 
приступило к его исполнению 
до формального утверждения — 
в итоге, как ранее сообщал глава 
Минэкономики Максим Решет-
ников, план уже «больше чем на-
половину реализован». Это мож-
но объяснить и тем, что в доку-
мент, среди прочих, включались 
близкие к завершению и даже 
уже выполненные мероприятия 
(см. „Ъ“ от 8 июня).

Изначально говорилось о реа-
лизации плана в три этапа. Пер-
вый уже фактически истекает — 
до конца сентября правительст-
во должно было стабилизировать 
экономическую ситуацию. Вче-
ра, выступая в Совете федерации, 
первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов подвел итоги этой работы 
— всего из бюджета на стабили-
зацию потрачено 4 трлн руб., или 
3,9% ВВП, что, по его словам, по-
зволило локализовать кризис.

Второй этап — восстановле-
ние экономики, он продлится 

до конца 2021 года и предусма-
тривает рост потребительских 
расходов, частных инвестиций 
и экспорта — минимум на 5%. 
Это должно способствовать ро-
сту ВВП на 3,3% в условиях сокра-
щения госрасходов из-за выхода 
из антикризисных программ 
поддержки экономики. «Бюд-
жетная консолидация исключа-
ет государственный спрос как 
фактор роста в течение ближай-
шего года, на самом деле — двух 
лет. Это означает, что факторы 
частного спроса, такие как по-
требление, частные инвести-
ции, экспорт, должны расти с 
опережающим темпом по отно-
шению к ВВП»,— пояснил вчера 
первый вице-премьер. Финаль-
ный этап реализации плана ох-
ватит 2022–2024 годы, он пред-
усматривает рост ВВП выше 
3% в год, реальных располагае-
мых доходов населения — око-
ло 2,5%, инвестиций в основной 
капитал — более 5%, ненефтега-
зового экспорта — на 3–4%.

Ситуацию с урезанием госра-
сходов усугубляет и сокращение 
госкомпаниями инвестицион-
ных программ. На них прихо-
дится почти четверть всех ин-
вестиций в стране, и ожидае-
мое сокращение инвестспроса 
со стороны девяти крупнейших 
госкомпаний может составить 

15% от запланированного, или 
270 млрд руб. Это в свою очередь 
повлечет сокращение производ-
ства и проблемы неплатежей у 
производителей инвесттоваров. 
В этих условиях ключевые меры 
правительства связаны, прежде 
всего, с поддержкой инвестиций 
госАО. Речь идет о расширении 
линейки финансовых инвести-
ционных инструментов — на-
пример, «вечных» и зеленых об-
лигаций (см. „Ъ“ от 21 мая).

Наибольшие надежды по 
привлечению частных инвес-
тиций правительство возлага-
ет на механизм СЗПК: до кон-
ца года власти рассчитывают 
заключить 20 соглашений на 
900 млрд руб., а до 2024 года — 
не менее 1 тыс. соглашений на 
14 трлн руб. С 2021 года меха-
низм будет распространен на 
регионы с понижением поро-
гов для таких инвестпроектов и 
введением механизма налого-
вого вычета (см. „Ъ“ от 15 сентя-
бря). Впрочем, господин Белоу-
сов предупредил, что повсемест-
ной раздачи денег ждать не сто-
ит: регионам придется предста-
вить инвестиционный стандарт 
(он еще в разработке) и подгото-
вить «правильно упакованные 
проекты». Сейчас к таким требо-
ваниям готова треть регионов, 
отметил первый вице-премьер.

Повышать инвестактивность 
правительство намерено и за 
рамками Общенационального 
плана. В целом меры по восста-
новлению экономики синхро-
низированы с задачами прави-
тельства на 2022–2024 годы, ко-
торые войдут в план по дости-
жению национальных целей на 
период до 2030 года. По словам 
Андрея Белоусова, помимо ин-
вестиций правительство выде-
лило пять направлений работы. 
Это, в том числе, регуляторные 
(реформа контроля и надзора и 
план трансформации делового 
климата) и секторальные меры 
(диверсификация оборонной 
промышленности, поддержка 
агропромышленного комплек-
са). Новые направления работы 
связаны с пересмотром нацио-
нальных целей: так, речь идет 
об обновлении инфраструктур-
ного нацпроекта и нацпроекта 
по развитию малого и средне-
го предпринимательства. Сек-
тору МСП Белый дом обещает 
промежуточный налоговый ре-
жим для растущих компаний, 
а также цифровую экосистему 
с возможностью уплаты нало-
гов, получения кредитов и пре-
доставления информационной 
поддержки.

Диана Галиева,  
Евгения Крючкова

План идет по плану
Экономику восстановят потребительский спрос  
и частные инвестиции

Мировой экспорт во втором квартале это-
го года испытал беспрецедентный спад — 
в денежном выражении общий объем тор-
говли в годовом выражении просел сразу 
на 21%, в физическом (не учитывающем 
снижение цен на энергоносители и ряд 
других факторов) — на 14,3%. Экспер-
ты отмечают, что летом мировая торгов-
ля активно восстанавливалась, но сейчас 
опережающие индикаторы состояния де-
ловой активности указывают на замедле-
ние темпов этого роста. 

Физический объем мировой торговли во 
втором квартале сократился сильнее, чем 
ожидалось,— на 14,3% относительно пока-
зателя за первые три месяца года, сообщи-
ла вчера Всемирная торговая организация 
(ВТО, оценка приводится с очисткой от се-
зонности). Это снижение обусловлено жест-
кими ограничениями, введенными страна-
ми для борьбы с пандемией коронавируса. 
Для сравнения: во время мирового финансо-
вого кризиса между третьим кварталом 2008 
года и первым кварталом 2009 года глубина 
спада была меньшей — 10,2%.

Сильнее всего экспорт сократился у стран 
Северной Америки — на 24,5%, тогда как им-
порт — на 14,5% (в первом квартале было 
снижение на 1,5% и 2,2%). В Азии поставки за 
рубеж упали на 6,1%, тогда как ввоз — на 7,1% 
(минус 1,7% и минус 0,7% соответственно). В 
Южной Америке экспорт в апреле—июне 
сжался на 5,3% (минус 1,6%), а импорт — на 
13,7% (минус 1,1%). В Европе падение было 
более выраженным — по экспорту на 21,8% 
(в первом квартале — на 4,3%), по импорту — 
на 19,3% (на 2,9%).

Отчасти спад объемов торговли объяс-
няется существенным падением стоимо-
сти энергоносителей (минус 35,1%, в первом 
квартале — минус 18,5%). При этом по про-
чему сырью спад был гораздо менее выра-

женным — на 4,1% (в январе—марте рост на 
0,4%). Цены производителей снизились еще 
меньше — на 1,2%. 

Считая объемы торговли уже не в физиче-
ском, а в денежном выражении, в ВТО под-
считали, что суммарная стоимость мирово-
го экспорта в годовом выражении во втором 
квартале 2020 года сократилась значитель-
нее — на 21%, до $3,7 трлн (при этом объем 
мирового импорта из-за искажений в стати-
стике составил $3,8 трлн). Особенно заметно 
сокращение коснулось стран Северной Аме-
рики, где спад составил 32%, и Европы, где 
экспорт сократился на 23%. В кризисном вто-
ром квартале 2009 года, впрочем, падение в 
стоимостном выражении было более силь-
ным — 33%. Что касается России, то, по дан-
ным ЦБ РФ, российский экспорт в денежном 
выражении в апреле—июне в годовом выра-
жении сократился с $88,1 млрд до $67,9 мл-
рд, импорт же остался почти без изменений 
— $56,2 млрд против $53,6 млрд (что приве-
ло к фактическому обнулению сальдо пла-
тежного баланса).

Третий квартал этого года, по оценкам экс-
пертов, должен показать более позитивную 
динамику торговли, однако темпы восста-
новления замедляются по мере исчерпания 
эффекта от снятия ограничений. Так, значе-
ние индикатора состояния деловой активно-
сти — индекса менеджеров по закупкам (PMI) 
по версии Markit в зоне евро в сентябре сни-
зилось до 50,1 пункта с 51,9 пункта в августе 
(оценка выше 50 пунктов указывает на рост, 
ниже — на снижение). В секторе услуг пока-
затель снизился с 50,5 до 47,6 пункта, хотя в 
промышленности, напротив, вырос с 51,7 
до 53,7 пункта. В США показатели также не 
фиксируют дальнейшего ускорения роста 
— композитный индекс в сентябре составил 
54,4 пункта против 54,6 пункта в августе.

Татьяна Едовина

Пандемия отняла 
у торговли пятую часть
Глобальный экспорт во втором квартале 
упал на 21% 

Госдума приняла законопроект, необхо-
димый для запуска на платных дорогах 
системы free-flow — безбарьерного про-
езда с автоматическим списанием де-
нег со счета прямо во время движения. 
Технология впервые будет применена 
на Центральной кольцевой автомобиль-
ной дороге (ЦКАД), большую часть ко-
торой обещано запустить уже до конца 
2020 года. Правда, для работы free-flow 
нужно еще два закона и постановление 
правительства, работа над которыми на-
чалась недавно.

Вчера Госдума приняла в третьем чтении 
поправки к закону «Об автомобильных до-
рогах и дорожной деятельности в РФ». В до-
кументе описаны принципы работы систе-
мы безбарьерного проезда по платным трас-
сам, когда для оплаты не нужно останавли-
ваться перед шлагбаумом, а деньги списыва-
ются автоматически во время движения (тех-
нология «свободный поток», или free-flow). 
Перспективы внедрения такой технологии 
в РФ обсуждаются с 2014 года, „Ъ“ рассказы-
вал об этом.

Когда в салоне машины установлено 
«электронное средство регистрации прое-
зда» (бесконтактный транспондер), при про-
езде средства со счета списываются автома-
тически, говорится в законопроекте. Если 
у водителя нет (или недостаточно) денег на 
счете либо у него нет транспондера, он обя-
зан будет оплатить проезд в течение пяти 
дней с момента фиксации проезда. В про-
тивном случае последует штраф — его за-
крепят в КоАП. О судьбе этого законопро-
екта „Ъ“ рассказывал в начале года: санк-
ция 2,5 тыс. руб. для водителей легковых ав-
то, 5,5 тыс. руб.— для водителей грузовиков 
и автобусов. Оператор платной дороги обя-
зан информировать водителей о задолжен-
ности, но каким образом, в законопроекте 
не сказано. Компания не будет нести ответ-
ственности за некорректное списание пла-
ты и формирование задолженности, если 
«нарушен установленный оператором по-
рядок проезда, скоростной режим движе-
ния и дистанция» либо если транспондер 
неправильно размещен под стеклом. Такие 
нормы содержатся в проекте «правил ока-
зания услуг по организации проезда транс-
портных средств по платным автодорогам», 
который Минтранс опубликовал на днях на 
regulation.gov.ru.

Для оперативного информирования во-
дителя о задолженности и путях ее пога-
шения нужно использовать сразу несколь-
ко каналов — СМС-рассылку, информацию 
на электронном табло при проезде пунктов 
оплаты, push-сообщения в приложения и 
т. д., считает координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов. По его мнению, 
это необходимо отразить в правилах рабо-
ты для операторов. Пятидневный срок дол-
жен отсчитываться не с момента фиксации 
проезда без оплаты, а с момента информи-
рования водителя о задолженности, настаи-
вает эксперт. Также необходимо закрепить 
минимальный порог долга, при котором по-
становления не выносятся (например, 10–20 
руб.), говорит Петр Шкуматов.

Первая трасса, где будет применена тех-
нология free-flow,— это ЦКАД: традицион-
ных способов оплаты проезда (ПВП со шлаг-
баумом) на ней в принципе не предусмотре-
но. На днях госкомпания сообщила, что на 
северо-восточном участке ЦКАД (3-я секция) 
уже установлены рамки для free-flow с каме-
рами, считывающими номера машин, лазер-
ными датчиками для определения габаритов 
машин и другое оборудование. График запу-
ска участков ЦКАД закреплен распоряжени-
ем правительства, власти заявляли, что со-
бираются открыть ЦКАД-3 в октябре 2020 го-
да. В мае 2020 года вице-премьер Марат Хус-
нуллин говорил: «Сроки уже переносились 
не один раз, поэтому больше допустить сры-
вов мы не можем». В июне он же обещал за-
пустить 75% кольцевой дороги до конца года.

При этом поправки к КоАП со штрафами 
за безбилетный проезд (внесены в парламент 
в конце 2019 года) даже не рассматривались 
в первом чтении. Законопроект уже поддер-
жали в администрации президента, скоро их 
«возьмет в работу» профильный комитет, го-
ворит знакомый с ситуацией источник „Ъ“ в 
парламенте. «У Госдумы в целом и у комитета 
есть свой график работы, сейчас приоритет-
ным является все, что реализует поправки к 
Конституции»,— заявил „Ъ“ первый зампред 
комитета Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков. Также необходимы изменения 
в Бюджетный кодекс: проект внесен в 2019 го-
ду, но опять-таки не рассматривался. Проект 
правил взимания платы от Минтранса, в свою 
очередь, проходит общественное обсуждение 
— процедура заканчивается 5 октября.

Иван Буранов

Есть бесконтакт
Госдума утвердила правила free-flow 
на платных дорогах

«В свое время, в 1990-е, потребительская 
корзина позиционировалась как времен-
ная, кризисная мера. Полагали, что мы че-
рез короткое время сможем отказаться от 
этого подхода и перейти к определению 
бедности через медианные доходы гра-
ждан. Но мы прожили с этой временной ме-
рой почти четверть века,— отмечает глава 
НИИ труда Дмитрий Платыгин.— Сегод-
ня переход к установлению минимального 
размера оплаты труда в зависимости от ме-
дианного размера заработной платы — об-
щемировой тренд. Социальный смысл уста-
новления минимального размера оплаты 
труда — защита наиболее уязвимых, низ-
кооплачиваемых групп работников. В этом 
смысле увязка МРОТ с медианной заработ-
ной платой, которая растет более быстры-
ми темпами, чем стоимость потребитель-
ской корзины, будет „подтягивать“ зарпла-
ты уязвимых категорий работников».

Есть еще один аспект проблемы ПМ, о 
котором упоминает руководитель Общест-
венной палаты Лидия Михеева. «Россия — 
страна с исторически большой долей серых 
зарплат, поэтому расчет от медианной зар-
платы может показаться рискованным на 
первый взгляд. На мой взгляд, риск таких 
искажений не настолько существенный. 
Правительство уже сильно продвинулось 
в сфере налогового администрирования, 
налоговая уже видит большую часть дохо-
дов, расширен и успешно функционирует 

налог на профессиональный доход, реша-
ющий проблему теневого рынка самоза-
нятых,— со временем этот риск будет сни-
жаться еще больше»,— уверена она.

Цена вопроса в ближайшие годы высо-
ка для бюджета не будет. В 2021 году она со-
ставит для федерального бюджета 48,2 мл-
рд руб. допрасходов, для регионов — 23,4 
млрд руб., для внебюджетного сектора 
— порядка 60 млрд руб. Цифры будут ра-
сти к 2025 году, когда федеральный бюд-
жет должен будет найти дополнительные 
241,3 млрд руб.

Долгосрочно же эффект от реформы бо-
лее значим: по существу, это первая струк-
турная мера в социальной политике, кото-
рая, привязывая соцвыплаты к стандарт-
ным для страны доходам, а МРОТ — к ме-
дианной зарплате, будет непосредствен-
но влиять на масштабы социального рас-
слоения (в том числе через использование 
медианных, а не средних оценок как базы 
для ПМ). Субъективное ощущение значи-
тельной части населения РФ прожиточно-
го минимума и МРОТ как «очень низких» 
во многом следствие «абсолютного» подхо-
да к оценке бедности и массового заниже-
ния ПМ в регионах. В массовой культуре в 
европейских странах (и в этом смысле РФ 
— страна европейская) бедность интуитив-
но оценивается от «нормы», близкой к ме-
диане, тогда как «абсолютный» подход бо-
лее понятен в странах третьего мира, где 
бедность — это не несоответствие стандар-
там «обычной» жизни, а невозможность вы-

живания. В действующей модели лишь за-
вышение МРОТ и ПМ богатыми регионами 
могло немного противостоять росту доход-
ного расслоения, тогда как предлагаемая 
новая модель делает ПМ буквальным отра-
жением интуитивно понимаемого «сред-
него дохода»: при реализации концепции 
Минтруда «бедным» в РФ будет считаться 
тот, кто может тратить на жизнь меньше 
двух пятых «среднего», то есть медианного 
для всей страны, дохода.

Неудивительно, что Минтруд предло-
жил именно эту меру в качестве первого 
крупного изменения в соцполитике. С од-
ной стороны, ПМ — базовое понятие для 
любой конструкции «сети безопасности» 
в любой модели социального государст-
ва с XX века, и сохранять ее в архаичном 
«карточном» виде бессмысленно — такой 
ПМ просто будет обесцениваться, вызывая 
рост социального недовольства. С другой 
стороны, все другие возможные инициа-
тивы Белого дома в соцсфере, в том числе 
адресность соцпомощи, будут так или ина-
че тормозиться постоянным бюджетным 
торгом Минфина с регионами вокруг рас-
ходов на поддержку наиболее проблемных 
социальных групп. Наконец, хотя доля бед-
ных в РФ, определяемая по новой методи-
ке, сама по себе не изменится, для регио-
нальных властей «справедливость» в под-
держке таких социальных групп — важный 
и нефальсифицируемый фактор внутрен-
ней стабильности.

Дмитрий Бутрин

Настройка бедности

Выступивший вчера в Совете федерации первый вице-премьер Андрей Белоусов 
сообщил сенаторам об успешной локализации вызванного пандемией кризиса  
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23 сентября президент России Владимир  
Путин в Кремле встретился с членами Со-
вета федерации и не сказал им ничего та-
кого, чего бы они не ждали или, наоборот, 
ждали. То есть, считает специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
 Владимир Путин приободрил сенаторов 
перед началом их осенней работы, а то, 
что не анонсировал никаких новых кадро-
вых перемен, для всех, кого это могло 
коснуться, и является, без сомнения, 
лучшей новостью.

От встречи Владимира Путина с сенато-
рами ожидали чего-то выдающегося. Или по 
крайней мере заметного. И не для того ли, 
например, у Валентины Матвиенко утром 
появились новые первые замы, чтобы уже 
днем один из них получил, например, еще 
более стремительное повышение?

Нет, как выяснилось — не для этого. Встре-
ча состоялась, как сказал Владимир Путин, 
потому что уже давно договорились.

— Безусловно,— заявил президент сена-
торам, приехавшим в Кремль в своем пол-
ном составе после заседания на Большой 
Дмитровке,— отдельно отмечу участие пред-
ставителей Совета федерации в подготовке 
поправок в Конституцию России.

Владимир Путин настаивает: поправки — 
«на десятилетия вперед» (то есть только попро-
буйте, в том смысле, что даже не думайте…).

И если не пробовать, то «это историческая 
преемственность, моральные ценности, это 
надежные социальные гарантии, повыше-
ние роли гражданского общества. Наконец, 
это укрепление и совершенствование балан-
са, равновесия между всеми ветвями власти 
при сохранении России как сильной прези-
дентской республики».

При этом своими полномочиями госпо-
дин Путин, как известно, поделился, в том чи-
сле и с сенаторами. Он напомнил и об этом:

— Так, существенно расширяются пол-
номочия обеих палат парламента. Возраста-
ет роль Государственной думы в формирова-
нии правительства, Совета федерации — в на-
значении руководителей силовых ведомств, 
генерального прокурора и его заместителей, 
прокуроров субъектов федерации. Во всяком 
случае, уважаемые коллеги, мы с вами дела-
ем шаги в правильном направлении.

То есть речь идет о сильной президентской 
республике, но не о такой сильной, как рань-
ше. Или все-таки не о такой президентской.

Владимир Путин прошелся и по другим 
поправкам, так что ученики, которым, как 
выяснилось, уже в следующем году сдавать 
ЕГЭ по обществознанию с учетом этих по-
правок, могут не страшиться такого: им до-
статочно перечитать начало этой речи перед 
сенаторами, чтобы уже никогда не оконфу-
зиться перед экзаменаторами (которым тоже 
надо будет это сделать, чтобы ни перед кем не 
оконфузиться).

Президент развернул перед сенаторами 
масштабную картину разнообразных выплат, 

обещанных в период пандемии, а также до 
нее и после, и предложил учесть все эти обсто-
ятельства при работе над новым бюджетом.

А также он констатировал отсутствие то-
тальной зависимости бюджета от колебаний 
нефтяных котировок:

— Если в 2011 году доходы от углеводоро-
дов составляли половину всех доходов бюд-
жета, то в 2021 году их доля снизится до од-
ной трети. Соответственно, доля ненефтега-
зовых доходов бюджета возрастет почти до 
70%. На такой уровень устойчивости бюджет-
ной системы мы выходим впервые в совре-
менной истории России.

В какой-то момент речь Владимира Пути-
на стала напоминать не годовое, конечно, по-
слание президента Федеральному собранию, 
но все-таки полугодовое, что ли, причем по-
лупосланное как раз половине его состава 
(депутатов Госдумы в зале ведь не было).

Обозначались цели, ставились задачи… 
Говорилось об индексации пенсий в 2021 го-
ду на 6,3% (немало, кстати)… Наконец Вла-
димир Путин решил объясниться по пово-
ду повышения НДФЛ с 13% до 15%. Обеща-
ние не повышать НДФЛ было последним из 
устоявших (до прошедшего лета) краеуголь-

ных, Владимир Путин не нарушал его много 
лет — потому что обещал, однажды сказав.

Что же произошло такого, что уже можно 
было нарушить?

— Мы долго держали НДФЛ 13%, это все 
понятно,— кивнул любителям выполнять 
обещания Владимир Путин,— и правильно 
делали, надо сказать! Потому что когда мы 
ввели плоскую шкалу, собираемость нало-
гов в стране резко подросла. Поэтому все мы 
сделали правильно! Ситуация изменилась — 
тоже правда. И с 1 января с суммы дохода гра-
ждан, превышающей 5 млн руб. в год, этими 
гражданами будет уплачиваться повышен-
ный налог на доходы физических лиц в раз-
мере 15%. Это даст дополнительно порядка 
60 млрд руб. в бюджет. По предварительным 
подсчетам, может быть, 62 млрд.

То есть вот что, оказывается, произош-
ло: изменилась ситуация. И цена слова те-
перь известна: 62 млрд руб. Не так уж мало 
для Атоса, да. Но уж точно не много для гра-
фа де Ла Фер.

Утешать плательщиков должно то, что их 
деньги направят на борьбу с орфанными за-
болеваниями и на проведение высокотехно-
логичных операций, так что у тебя вроде да-
же и не может оказаться морального права 
быть против. Но откуда тогда у тебя ощуще-
ние, что с тобой поступили как обычно?

Говоря о том, как государство любит под-
держивать учреждения культуры, Владимир 
Путин отвлекся:

— Кстати говоря, не хочется нарушать 
благостного течения моего сообщения, мо-
его выступления перед вами, но не могу не 
сказать, и обращаю на это внимание пред-
ставителей города Санкт-Петербурга, о ре-
конструкции и ремонте Санкт-Петербург-
ской консерватории. Замечательная и сво-
евременная идея реконструировать. Скоро 
она превратится просто в беду. Я уже обра-
щал на это внимание действующих сегод-
ня руководителей. Они, правда, прямой от-
ветственности за этот долгострой не несут, 
они недавно работают. Я прошу и вас, уважа-
емые коллеги, и еще раз правительству на-
поминаю заняться этим вопросом и довести 
его в конце концов до конца, до логическо-
го завершения.

Все-таки в стремительной карьере Влади-
мира Путина была впопыхах пропущена од-
на должность, губернатора Санкт-Петербур-
га, и эта фантомная боль, такое ощущение, не 
дает ему покоя, и время от времени он все-та-
ки работает губернатором Санкт-Петербурга 
(а может быть, еще и правда поработает).

После этого выступления, в отличие от 
традиционного послания президента, состо-
ялся выход Валентины Матвиенко.

— Искренне скажу,— призналась она,— 
что мы находимся под большим впечатлени-
ем от услышанного, от вашего предметного 
доклада, Владимир Владимирович, прони-
занного заботой о наших гражданах, о раз-
витии страны! Мы получили сегодня четкие 
ориентиры для нашей предстоящей работы, 
я бы сказала, оптимизм и мощный энергети-
ческий заряд! Все поставленные вами зада-
чи, безусловно, найдут конкретное отраже-
ние в наших планах!

А вот последняя фраза прозвучала как-то 
недопустимо уклончиво. Что значит «пла-
нах»? То есть сенаторы во главе с Валенти-
ной Матвиенко все это количество слов уч-
тут, а дальше как получится?

— Именно сейчас, на мой взгляд, по-но-
вому, совершенно на ином уровне в общест-
ве сформировался запрос на стабильность,— 
рассказала Валентина Матвиенко.— Мы это 
чувствуем, люди хотят, чтобы мир вокруг них, 
ближайший мир (семья, работа, дом…) не под-
вергался разрушению, был понятен, правила 
и условия жизни стабильные и привычные. 
Это еще раз убеждает нас в том, что выбран-
ный вектор на определенную, я, может, так 
сформулировала бы, здоровую государствен-
ную интровертность, ориентированность на 
себя, на Отечество — абсолютно верный!

«Государственная интровертность» — но-
вый термин (полностью оправдывающий 
любой застой), который, конечно, не прижи-
вется, потому что для того, чтобы прижился, 
его надо не только понять, но и запомнить, 
как произнести, а это, подозреваю, дано не 
всем даже (и тем более) из сидевших в этот 
момент в зале.

И что тогда, кстати, здоровая государст-
венная экстравертность?

Не стоит и говорить, что отдельную главу 
своей речи Валентина Матвиенко посвятила 
своевременности, актуальности, народно-
сти и подлинности поправок к Конституции.

— Валентина Ивановна упомянула об из-
бирательной кампании,— неожиданно выч-
ленил одно избранное место из ее выступле-
ния Владимир Путин, и тут, конечно, все 
проснулись, хотя президент вроде ограни-
чился благодарностью всем за результаты 
этой кампании (выборы в региональные и 
муниципальные органы власти).

Но проснулись, потому что именно сей-
час, в самом конце логично было бы что-то 
сказать про какие-нибудь назревшие кадро-
вые изменения. Тем более что президент до-
бавил, поглядев на Валентину Матвиенко:

— И одно маленькое практическое заме-
чание, которое напрямую касается вас!

Впрочем, и продолжил после паузы:
—…Тех людей, которые вас делегирова-

ли в верхнюю палату парламента России. 
Это касается региональных бюджетов. Пра-
вительство… будет оказывать точечную, 
адресную поддержку тем регионам, кото-
рые в этом действительно будут нуждаться.

Всем спасибо, все обошлось.

Палата в Кремль пришла
Как Владимир Путин встретился с большим количеством людей

В кремлевских палатах верхняя 
палата смотрелась сиротливо 
без нижней    ФОТО РИА НОВОСТИ

Вчера, 23 сентября, врачи берлинской кли-
ники «Шарите» выписали оппозиционного 
политика Алексея Навального после более 
чем месячного пребывания в стационаре. 
Состояние господина Навального медики 
считают удовлетворительным, сейчас он 
проходит курс физиотерапии, а после соби-
рается вернуться в Россию. В то же время 
европейские политики требуют от России 
проведения расследования отравления 
Алексея Навального. Российские власти 
и правоохранительные органы по-прежнему 
ждут от ФРГ и Франции доказательств 
 отравления оппозиционера.

Как следует из пресс-релиза больницы, на 
фоне улучшения состояния здоровья политика 
медики приняли решение о выписке. Врачи не 
исключают полного выздоровления, но об отда-
ленных последствиях тяжелого отравления по-
прежнему не берутся судить. Сам Алексей На-
вальный написал в Instagram, что после выпи-
ски планирует ежедневно посещать физиотера-
певта и, возможно, будет обращаться в реабили-
тационный центр. «Планы пока простые: стоять 
на одной ноге, полностью вернуть контроль над 
пальцами, держать баланс»,— сообщил он. Го-
сподин Навальный также собирается «больше 
читать, писать в соцсети и играть в видеоигры».

Напомним, Алексею Навальному стало плохо 
20 августа в самолете во время перелета в Москву 
из Томска, где он вместе с командой занимался 
очередным расследованием. Самолет совершил 
экстренную посадку в Омске. Господин Наваль-
ный был доставлен в местную клинику в тяжелом 
состоянии и почти сразу впал в кому. Омские вра-
чи заявили, что у Алексея Навального произошло 
нарушение обмена веществ. Спустя два дня оппо-
зиционера увезли в берлинскую клинику «Шари-
те», где врачи диагностировали у него отравление 
веществом группы «Новичок». Исследования, 
проведенные в лабораториях в Германии, Фран-
ции и Швеции, подтвердили наличие в организ-
ме Алексея Навального следов яда из группы «Но-
вичок». Яд также был найден на бутылке из-под 
воды, изъятой сотрудниками Алексея Навально-
го из его гостиничного номера в Томске. Прави-
тельство ФРГ передало взятые у оппозиционера 
пробы Организации по запрещению химическо-
го оружия. В больнице господин Навальный про-
вел 32 дня, 24 из них — в реанимации, в состоя-
нии комы, из которого вышел 7 сентября.

В ответ на сообщения о выписке Алексея На-
вального пресс-секретарь президента России 

Дмитрий Песков заявил, что оппозиционер мо-
жет приехать в Россию, когда посчитает нуж-
ным. «Мы желаем ему скорейшего выздоровле-
ния»,— сказал господин Песков.

В середине сентября пресс-секретарь Наваль-
ного Кира Ярмыш заявила, что политик обяза-
тельно вернется в страну после завершения ле-
чения и «других вариантов никогда не рассма-
тривалось». Юрист Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК) Любовь Соболь подтвердила, что Алексей 
Навальный продолжит жить в России, потому 
что вести политическую деятельность вне стра-
ны трудно. Однако о точном времени возвраще-
ния в Россию ни сам Алексей Навальный, ни его 
соратники не сообщают.

МВД продолжает доследственную проверку 
по факту произошедшего с Алексеем Наваль-
ным, несмотря на то что предельные сроки ее 
проведения (30 суток) прошли. В ведомстве „Ъ“ 
не прокомментировали создавшуюся правовую 
коллизию. Ранее МВД РФ сообщило, что на дан-
ный момент по инциденту с господином Наваль-
ным опрошено около 200 человек. Соратников 
оппозиционера тоже опрашивали, но вызыва-
ют на допросы снова. Глава ФБК Иван Жданов за-
явил, что ни один сотрудник ФБК больше не пой-
дет на допрос, потому их опрашивают для види-
мости. Господин Жданов считает, что, посколь-
ку максимальный срок проверки истек, должно 
быть возбуждено уголовное дело либо последо-
вать отказ в его возбуждении. По мнению госпо-
дина Жданова, сроки проведения проверки про-
длили, чтобы не возвращать Алексею Навально-
му одежду, в которой он был госпитализирован 
в Омске, поскольку на ней могут быть следы яда.

В то же время страны Европейского союза 
продолжают требовать от России провести рас-
следование отравления Алексея Навального. В 
ответ МИД требует предоставить российским 
правоохранительным органам доказательства 
отравления «Новичком», имеющиеся в распо-
ряжении иностранных государств. В среду МИД 
направил ноту послу Германии с прежним тре-
бованием передать исчерпывающую информа-
цию по ситуации с Алексеем Навальным. Ответа 
на запрос в России ожидают в положенный деся-
тидневный срок. Ранее Генпрокуратура России 
направила запросы о правовой помощи по во-
просу отравления Алексея Навального во Фран-
цию, Швецию и дважды в Германию, где изуча-
ли анализы господина Навального, но ответов 
пока не получила.

Кира Дюрягина

Алексей Навальный  
больше не пациент
Оппозиционера выписали из больницы

Итогом прошедшей в среду встречи председателя Центр-
избиркома (ЦИК) Эллы Памфиловой с экспертами стали 
решения о сокращении использования технологии защи-
ты от атак роботов CAPTCHA на сайте комиссии и о модер-
низации сайта ЦИКа в преддверии кампании по выборам 
в Госдуму 2021 года. При этом госпожа Памфилова изви-
нилась перед теми, кому использование CAPТCHA доста-
вило неудобства. Кроме того, она объявила о возобновле-
нии работы экспертного совета при ЦИКе, распущенного 
в конце февраля этого года за неэффективность.

Основной темой встречи Эллы Памфиловой с экспертами 
стала работа сайта Центризбиркома и, в частности, использова-
ние на нем технологии защиты от роботов CAPТCHA. Речь идет 
о вкладке «Информация о выборах и референдумах», при пере-
ходе на которую пользователь оказывается на портале izbirkom.
ru, где содержатся данные из системы ГАС «Выборы» о проводи-
мых в России избирательных кампаниях.

Напомним, впервые CAPTCHA появилась на портале во вре-
мя летнего общероссийского голосования по поправкам к Кон-
ституции, но тогда проверка была довольно редкой. Однако с 13 
сентября портал начал требовать проверку при переходе на ка-
ждую страницу, что заметно осложнило и затормозило процесс 
получения информации о выборах.

Особенно это обстоятельство возмутило тех, кто занимает-
ся анализом электоральной статистики. Группа экспертов на-
правила главе ЦИКа открытое письмо с требованием отменить 
CAPTCHA, подкрепив это подсчетами, согласно которым для 
анализа данных по всей России нужно вручную ввести цифро-
вой код около 100 тыс. раз, потратив на это около 30 млн секунд, 
то есть почти год. Элла Памфилова тогда ответила, что защита 
была усилена из-за возросшей нагрузки на сайт, вызванной дей-
ствиями скачивающих информацию программ-роботов, но по-
обещала разобраться в ситуации и пойти навстречу экспертам. 
В начале этой недели активисты «Голоса» запустили зеркало сай-
та izbirkom.ru, где все страницы с результатами выборов откры-
вались без CAPTCHA. Днем 22 сентября CAPTCHA временно ис-
чезла с сайта ЦИКа, но в течение часа появилась снова.

От участия во встрече с главой ЦИКа публично отказались не-
сколько известных политологов, в том числе Александр Пожа-
лов, Константин Калачев, Аббас Галлямов. А те, кто пришел, на-
пример, сопредседатель «Голоса» Григорий Мельконьянц и по-
литолог Екатерина Шульман, вновь раскритиковали чрезмер-
ное использование CAPTСHA.

После их выступлений Элла Памфилова передала слово главе 
Федерального центра информатизации при ЦИКе Михаилу Попо-
ву. Он напомнил, что сайт ЦИКа создан еще в 2010 году и на тот мо-
мент содержал порядка 430 млн страниц с информацией о выбо-
рах, сейчас же их 4 млрд. Кроме того, сайт регулярно пополняется 
новыми информационными сервисами. «За последние три года 
число посетителей портала выросло примерно в два раза»,— со-
общил господин Попов, добавив, что в дни голосования пиковая 
нагрузка возрастает более чем в 100 раз. При этом сайт регуляр-
но сталкивается с хакерским атаками: за год их активность уве-
личилась втрое, а продолжительность — в 4,5 раза (одна из атак 

длилась более 50 часов). Михаил Попов также отметил, что боль-
шую нагрузку создают боты, причем 61% из них заходит на сайт 
из стран американского континента, 24% — из России, и еще 14% 
— из стран Юго-Восточной Азии и Евросоюза. Кроме того, по сло-
вам чиновника, сегодня ресурс сайта находится в «красной зоне», 
то есть на грани исчерпания, когда повышенная нагрузка может 
привести к обрушению системы. «А самый страшный сон у меня 
по жизни — если портал ЦИКа обрушится»,— признался он. Од-
ним из методов защиты и стало внедрение технологии CAPTCHA.

Заместитель министра цифрового развития Олег Качанов, 
присоединившийся к встрече по видеосвязи, пришел к выво-
ду, что для снижения нагрузки сервисы адресного информиро-
вания ЦИКа надо переносить на портал госуслуг, а «сам движок 
портала ЦИКа» требует модернизации. Необходимость модер-
низации сайта признала и Элла Памфилова: «Навигация отвра-
тительная, надо это менять. Сайт не отвечает удобству и просто-
те. Мы напрягаем все силы, чтобы к думской кампании сделать 
наш информационный сервис максимально прозрачным и ди-
намичным». Хотя в ходе прошедших выборов сайт доказал свою 
надежность, эффективность и сохранность информации, так что 
«ни одна запятая не была убрана», подчеркнула глава ЦИКа.

Элла Памфилова также извинилась перед пользователями 
портала за неудобства от CAPTCHA: «Я хочу принести извине-
ние перед теми, кто хотел воспользоваться информацией, не-
зависимо — много это или мало, и они столкнулись (с пробле-
мой CAPTCHA.— „Ъ“)». По ее словам, о проблеме в ЦИКе узнали 
от политолога Евгения Минченко, так как в комиссии пользуют-
ся внутренней системой, не требующей никакой проверки. Го-
спожа Памфилова признала справедливыми «проклятия», посы-
павшиеся в ее адрес из-за усложнения работы сайта, и призва-
ла Михаила Попова незамедлительно эту ситуацию разрешить, 
сократив введение тестов. CAPTCHA на сайте останется, но бу-
дет использоваться только при открытии страницы избиратель-
ной кампании, а далее для пользования информацией провер-
ка не требуется. Как убедился корреспондент „Ъ“, к концу встре-
чи, длившейся более трех часов, это указание было выполнено.

Кроме того, на встрече госпожа Памфилова сообщила о воз-
обновлении работы экспертного совета при ЦИКе. Напомним, 
28 февраля она упразднила Научно-экспертный совет (НЭС) при 
ЦИКе (77 человек) и Экспертно-консультативную группу (четыре 
человека), пояснив, что формат, в котором работали эксперты, 
себя изжил. «Мы возобновляем работу экспертного совета. Мы 
очень заинтересованы в диалоге сейчас. Тем более в преддве-
рии избирательной кампании в Госдуму, которая будет, я так по-
нимаю, в установленные сроки, то есть примерно через год»,— 
подчеркнула госпожа Памфилова. 

Политолог Екатерина Шульман, одна из немногих, кто доси-
дел до конца встречи, сказала „Ъ“, что заметила «некоторую сме-
ну тона» в общении с экспертами: «Я не была членом НЭС, но я 
слышала, что тут было раньше: тон был совершено другой. Это 
тот минимум, который я не могу не отметить». По мнению экс-
перта, восстановление совета «скорее хорошо, чем плохо», как и 
смягчение режима CAPTCHA на сайте ЦИКа.

Елена Рожкова

Роботы над ошибками
ЦИК по просьбе экспертов сократил использование CAPTCHA  
на своем сайте
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Выходившие из Дворца незави-
симости люди неохотно общались 
с журналистами, которые пытались 
выяснить — когда же самим пригла-
шенным стало известно об инаугу-
рации. «Не было уж такой особой се-
кретности. Все, кто должен был при-
сутствовать, были осведомлены,— 
рассказал „Ъ“ политолог Петр Пе-
тровский, не подтвердив и не опро-
вергнув, что он присутствовал на це-
ремонии.— Просто инаугурация про-
ходила в обстановке обеспечения по-
вышенной безопасности. Админист-
рация президента качественно пора-
ботала с приглашенными». Всего бы-
ло приглашено около 700 человек.

«Где ликующие граждане?»
«Сегодня мы стали свидетелями бес-
прецедентной ситуации. Уходящий 
президент, который утверждает, что 
набрал более 80% голосов на выбо-
рах, провел спецоперацию по своей 
самоинаугурации,— прокомменти-
ровал из Варшавы член президиума 
координационного совета оппози-
ции Павел Латушко.— Где ликующие 
граждане? Где дипломатический кор-
пус? Честно говоря, это больше напо-
минает воровскую сходку для коро-
нации очередного вора в законе».

О том, что Александра Лукашен-
ко считает президентом лишь узкий 
круг приближенных, но никак не на-
род, заявила и неформальный лидер 
белорусской оппозиции Светлана 
Тихановская, соперничавшая с ним 
на выборах 9 августа. «Эта так назы-
ваемая инаугурация, конечно, фарс. 
На самом деле сегодня Лукашенко 
просто ушел на пенсию,— считает 
она.— Это значит, что его приказы 
силовым структурам больше не ле-

гитимны, а значит, не подлежат ис-
полнению». После этого госпожа Ти-
хановская напомнила о своих ди-
пломатических успехах в Евросою-
зе, которыми господин Лукашенко 
похвастаться не может (см. „Ъ“ от 22 
сентября): «Я встречалась с европей-
скими лидерами, министрами ино-
странных дел, выступила в Европар-
ламенте и общалась с диаспорами. 
Страны Европы поддерживают бе-

лорусский народ в требовании оста-
новить насилие, освободить полити-
ческих заключенных и провести но-
вые — честные и прозрачные — вы-
боры. Они готовы оказать реальную 
помощь — существуют серьезные 
инвестиционные пакеты, которые 
предусмотрены для Беларуси после 
победы демократии».

Западные политики были соли-
дарны со Светланой Тихановской 

в этой оценке. «Президент, избран-
ный на недемократических выбо-
рах, не может считаться законно ис-
полняющим обязанности незави-
симо от того, является ли присяга 
тайной или официальной»,— ска-
зали в МИД Польши. Кроме того, о 
непризнании Александра Лукашен-
ко президентом заявили диплома-
тические ведомства Германии, Сло-
вакии, Литвы и Эстонии. Впрочем, 

премьер Литвы Саулюс Сквернялис 
уточнил, что о разрыве отношений с 
Минском речь не идет.

В Кремле же к инаугурации Алек-
сандра Лукашенко отнеслись мак-
симально сдержанно. «Я предпочту 
никак не комментировать, ибо это 
абсолютно суверенное внутреннее 
решение белорусского руководст-
ва, и если такое решение руководст-
вом принято, значит, так посчитали 
целесообразным»,— сказал журна-
листам пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков. Напом-
ним, что российский лидер Влади-
мир Путин был в числе тех, кто по-
сле выборов 9 августа поздравил — 
причем неоднократно и в разных 
форматах — Александра Лукашен-
ко с переизбранием.

Сокращенный  
рабочий день
Проведя тайную инаугурацию, Алек-
сандр Лукашенко отдельно позабо-
тился о том, чтобы присягу ему как 
можно скорее принесли белорус-
ские военнослужащие. О том, что это 
произошло, агентство БЕЛТА сооб-
щило менее чем через час после ина-
угурации, отметив: принявшие учас-
тие в церемонии представители раз-
личных родов войск поклялись, что 
«всегда готовы надежно защитить 
суверенитет и территориальную це-
лостность Родины».

Гражданских госслужащих, в 
свою очередь, вчера отпустили с ра-
боты на час раньше, объяснив это 
«мерами безопасности». Об этом со-
общили собеседники агентства «РИА 
Новости». Что же касается оппозици-
онно настроенных белорусов, то они 
постарались сами сократить себе ра-
бочий день — чтобы выйти на акции 
протеста. «Какая физра, когда в стра-

не происходят такие события»,— 
процитировал портал Tut.by одного 
из студентов Белорусского государст-
венного университета информатики 
и радиоэлектроники (БГУИР).

К вечеру протестующие стали 
привычно выполнять указания ав-
торов Telegram-канала Nexta — глав-
ного медиа белорусского протеста. 
Предложенный план мало чем отли-
чался от плана традиционных вос-
кресных акций: людей призывали 
собираться в небольшие группы и 
двигаться к стеле «Минск — город-ге-
рой» на проспекте Победителей. Су-
дя по кадрам оппозиционного теле-
канала «Белсат», групп людей, в ка-
ждой из которых было по несколь-
ко сотен человек, было достаточно 
много. Силовики старались задер-
жать их еще на подходе к точке сбо-
ра, обливая из водометов как обыч-
ной, так и странно выглядящей ко-
ричневой водой. Как предположил 
телеведущий, это необходимо для 
того, чтобы затем силовики могли 
опознать участников акций. Агент-
ство «Интерфакс» со ссылкой на оче-
видцев сообщило, что от использова-
ния водометов как минимум два че-
ловека получили ранения.

Выходили на акции и жители дру-
гих городов — Жодино, Витебска, 
Могилева, Солигорска. На видеоро-
лике из Солигорска слышно, что лю-
ди скандируют ранее не использо-
вавшийся лозунг: «Крыса». Впрочем, 
в ход шли и прежние кричалки: «Ухо-
ди» и «Пошел ты вон и твой ОМОН». 

На воскресенье уже запланирова-
ны новые акции протеста по всей Бе-
лоруссии. Речь идет об уже ставших 
традиционными шествиях и мани-
фестациях. Но в этот раз они грозят 
быть особенно массовыми. 

Кирилл Кривошеев

Специнаугурация

По Европе и всему миру распро-
страняется вторая волна корона-
вируса: Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) отчита-
лась о новом недельном рекорде 
по заражениям. „Ъ“ изучал ситу-
ацию и пытался понять, что ждет 
заболевающую планету.

«Наибольшее число зафиксиро-
ванных случаев заражения за неде-
лю с начала эпидемии» — за этой су-

хой констатацией Всемирной орга-
низации здравоохранения скрыва-
ются вполне конкретные цифры: 
почти 2 млн новых выявленных 
случаев инфицирования SARS CoV-
2 за неделю.

Число заражений растет почти ве-
зде: в Европе — на 11%, в США — на 
12%. Лишь Африка в понедельной 
статистике демонстрирует положи-
тельную динамику: число новых 

случаев там снизилось на 12%. За ми-
нувшую неделю в мире упало и чи-
сло смертей: их на 10% меньше, чем 
неделей ранее,— за семь дней умер-
ло 37,7 тыс. человек. Падение смерт-
ности обеспечили Африка и амери-
канский континент, причем не «ли-
деры» по заболеваемости вроде США 
и Бразилии, где умерло более 5 тыс. 
человек, а страны «второго эшелона» 
вроде Колумбии и Эквадора.

Тревожная ситуация складывает-
ся в Европе. В частности, по данным 
Европейского центра по борьбе и 
контролю с заболеваниями, в Испа-
нии число зараженных на 100 тыс. 
человек достигает 300 — это рекорд 
для всего континента. На втором ме-
сте Чехия, далее следуют Франция, 
Люксембург, Мальта, Бельгия, Венг-
рия и Австрия. Проблемная ситуация 
также наблюдается в Албании, Болга-
рии, Италии, Польше, Нидерландах, 
Черногории и Северной Македонии.

Накануне новые меры по борьбе 
с вирусом были объявлены в Вели-
кобритании: премьер-министр Бо-
рис Джонсон среди прочего анонси-
ровал ограничения в работе баров и 
ресторанов, повышение штрафов за 
неношение масок, сокращение чи-
сла общественных мероприятий. К 
дополнительным ограничениям го-
товятся и в других странах. В частно-
сти, в Чехии из-за достижения пока-
зателя в 50 тыс. заболевших ушел в 
отставку министр здравоохранения, 
анонсировав возможность введения 
в стране режима ЧС. Во Франции на-
иболее «зараженные» города вводят 
карантины: в Ницце, Бордо и Марсе-
ле, например, запрещены собрания 
численностью более десяти человек.

Региональный директор по чрез-
вычайным ситуациям в европей-
ском регионе ВОЗ Дорит Ницан за-
явила, что ситуация должна стать 
«тревожным звонком» для конти-
нента. По ее словам, сейчас число 
зараженных за неделю выше, неже-
ли на предыдущем пике эпидемии 
в марте.

В США общее число зараженных 
перевалило за 200 тыс.: об идущих 
вверх показателях по заболеваниям 
сообщают 20 штатов. По прогнозу Ва-
шингтонского университета, за гряду-

щие три месяца около 150 тыс. чело-
век могут погибнуть из-за COVID-19.

«Мы подходим к осени и зиме: это 
значит, что мероприятий внутри по-
мещений будет больше, чем снару-
жи. Учитывая это, я хотел бы, чтобы 
ежедневное число заражений рез-
ко шло вниз, а не застревало в диа-
пазоне от 30 тыс. до 40 тыс. человек 
каждый день»,— сказал главный ин-
фекционист США Энтони Фаучи. Об 
опасности второй волны открыто го-
ворят и власти канадской провин-
ции Квебек. Опасения в связи с воз-
можной нехваткой коек высказыва-
ют и в Индии, и в Израиле, и в Уганде.

Как рассказала в интервью ABC 
News пресс-секретарь ВОЗ Маргарет 
Харрис, причина такой удручаю-
щей мировой статистики в том, что 
многие люди расслабились и сочли 
угрозу несуществующей. «Мысль, 
что летом все будет проще, не по-
могла, хотя люди поверили. Это все 
от сравнения коронавируса с грип-
пом — а грипп это преимуществен-
но вирус холодного времени года. 
Но в любом случае вирус летом ни-
куда не уходил, а люди стали вести 
себя так, будто он исчез: именно по-
тому цифры неуклонно росли с се-
редины июня»,— сказала она.

По словам госпожи Харрис, свою 
роль сыграла и мобилизация во вре-
мя первых заражений, которую она 
сравнила с военной — когда люди 
по всему миру поняли, что побороть 
угрозу можно только сообща. «Был и 
некий обратный эффект: теперь лю-
ди думают, мол, „отлично, пришло 
мирное время, мы свободны, все за-
кончилось“»,— пояснила она.

Как отметила пресс-секретарь, эта 
логика неверна, вирус останется с че-
ловечеством на долгие годы и даже 
появление вакцины полностью си-

туацию не исправит. «Очень немно-
гие болезни были полностью побе-
ждены с помощью вакцин. Если вак-
цина должной эффективности и без-
опасности появится, темп передачи 
вируса упадет, станет более контр-
олируемым. Но одна вакцина ничего 
не решит»,— резюмировала эксперт, 
подчеркнув, что, несмотря на значи-
тельно более эффективное лечение 
COVID-19, крайне важно продолжать 
носить маски.

Накрывающая мир вторая волна, 
которую эксперты призывают счи-
тать продолжением все той же пер-
вой волны, поскольку вирус никуда 
не уходил, уже заслужила сравнение 
со второй волной испанки, которая 
была заразнее и смертоноснее пер-
вой. Эпидемия тогда длилась с ян-
варя 1918-го по 1920 год. Директор 
Европейского регионального бюро 
ВОЗ Ханс Клюге предупредил: «В ок-
тябре-ноябре будет больше смертей. 
Я понимаю, что страны эти плохие 
новости слышать не хотят».

Тем не менее автор книги «Вели-
кая инфлюэнца» Джон Барри в раз-
говоре с телеканалом France 24 пояс-
нил, что смертоносность второй вол-
ны испанки была вызвана мутацией 
вируса, а SARS CoV-2 гораздо более 
стабилен. Его выводы подтвердила 
профессор микробиологии и имму-
нологии Джорджтаунского универ-
ситета Эрин Соррелл. «Повышенная 
летальность, предположительно, от-
части была вызвана мутациями ви-
руса после первой волны. Вирус ин-
флюэнцы подвержен точечным му-
тациям, называемым „антигенный 
дрейф“, которые позволяют ему об-
ходить выработанный предыдущи-
ми инфекциями иммунитет»,— рас-
сказала она France 24.

Алексей Наумов

Вирус волнуется два
COVID-19 продолжает распространяться по миру

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
начался процесс по делу девело-
пера Альберта Худояна. Следст-
вие считает его организатором 
хищения недвижимости на Ле-
нинградском проспекте Москвы 
на общую сумму 2,2 млрд руб. 
Дело предпринимателя поло-
жило начало скандальному рас-
следованию в отношении быв-
ших генералов следственного 
департамента (СД) МВД: по вер-
сии СКР, двое заместителей на-
чальника СД попытались разва-
лить дело господина Худояна, 
рассчитывая на вознаграждение 
с его стороны.

Коптевский райсуд столицы на-
чал рассмотрение по существу скан-
дального уголовного дела владель-
ца Орtima Development и гендирек-
тора ООО «Авиасити» очень опера-
тивно: материалы поступили в рай-
суд днем 31 августа, а уже несколь-

ко дней спустя представители про-
куратуры зачитали обвинение. Его 
фабула не изменилась. Альберту Ху-
дояну и его подельнику Сергею Ко-
ноплеву инкриминируется мошен-
ничество в особо крупном размере 
(ч. 4. ст. 159 УК РФ). При этом пер-
вый считается следствием органи-
затором преступления, а второй 
— его исполнителем. Согласно ма-
териалам дела, в 2015 году офшор-
ная компания Mansfield Executive 
Ltd выкупила 50% долей «Авиаси-
ти», принадлежавшего господину 
Худояну, став полноправным парт-
нером последнего по строительст-
ву элитного жилого комплекса об-
щей площадью почти 400 тыс. кв. м 
на Ленинградском проспекте сто-
лицы. Совладельцем фирмы-поку-
пателя был Эльдар Саймиев, быв-
ший на тот момент депутатом Гос-
думы от «Справедливой России». 
При этом строительство на момент 

сделки лишь планировалось, а про-
давец владел земельными участ-
ками, на которых предполагалось 
возвести высотные башни. Однако 
год спустя господин Худоян, по вер-
сии следствия, при содействии ген-
директора «Авиасити» Сергея Ко-
ноплева с помощью «совершения 
притворных сделок» якобы похи-
тил у своих партнеров принадлежа-
щие им участки, передав их треть-
им лицам. Для этого у «Авиасити» 
была создана искусственная задол-
женность, в рамках погашения ко-
торой и передавалась земля. В ре-
зультате махинаций, следует из ма-
териалов дела, Mansfield Executive 
Ltd был причинен материальный 
ущерб на сумму 2,2 млрд руб. Ком-
пания была признана потерпевшей 
по уголовному делу.

На первом заседании рассмотре-
ния уголовного дела по существу 
никто из подсудимых вину не при-

знал, сообщила „Ъ“ адвокат госпо-
дина Худояна Светлана Мальцева. 
Теперь суд заслушает полтора де-
сятка свидетелей. Первым плани-
руется допросить потерпевшего — 
предпринимателя Сергея Говядина. 
Как ранее рассказывал „Ъ“, этот биз-
несмен является не только ключе-
вым свидетелем обвинения по де-
лу господина Худояна, но и иници-
атором другого, гораздо более гром-
кого расследования. Именно после 
его заявления в 2019 году в правоох-
ранительные органы под арест по-
пали заместители руководителя СД 
МВД РФ генерал-майоры юстиции 
Александр Бирюков и Александр 
Краковский, а также их подчинен-
ный, старший следователь по осо-
бо важным делам Александр Брян-
цев. Им теперь вменяют злоупотре-
бление должностными полномочи-
ями, повлекшее тяжкие последст-
вия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). По версии 

Следственного комитета России, 
генералы и их подчиненный яко-
бы намеревались похоронить «де-
ло Худояна». Для этого они, считает 
следствие, организовали передачу 
дела из московского полицейского 
следствия в СД, а следователь Брян-
цев добился перевода бизнесмена 
из СИЗО под домашний арест, а так-
же снятия ареста с земельных участ-
ков, фигурировавших в деле о мо-
шенничестве. За развал дела, счита-
ет СКР, полицейские впоследствии 
рассчитывали получить от господи-
на Худояна вознаграждение. Отме-
тим, что в ходе обысков, проведен-
ных в рамках дела, никаких кри-
минальных денег не было обнару-
жено. Кроме того, никаких свиде-
тельств какого-либо сговора госпо-
дина Худояна с генералами СД след-
ствие также не установило. Напом-
ним, в защиту генералов и господи-
на Брянцева выступили более трид-

цати сотрудников СД, которые по-
считали уголовное дело в отноше-
нии их надуманным.

Тем временем защита господина 
Худояна считает все предъявленные 
ему обвинения недоказанными. 
При этом она ссылается на результа-
ты аудита, проведенного специали-
стами РricewaterhouseCoopers. Как 
ранее сообщал „Ъ“, согласно мне-
нию проверяющих, фирма, кото-
рая проходит по делу потерпевшей, 
так и не оплатила 50% долей «Ави-
асити», несмотря на их символиче-
скую стоимость в €500, и не инвес-
тировала требуемые $50 млн в стро-
ительство жилого комплекса. Эти 
обстоятельства, считает защита, ста-
вят под сомнение законность полу-
чения ее статуса в деле и отметают 
обвинение господина Худояна в со-
вершении преступления, которое 
ему предъявлено.

Владислав Трифонов

Генералы МВД уступили место бизнесмену
Начали слушать дело девелопера, из-за которого арестовали высокопоставленных полицейских

Сама церемония инаугурации Александра Лукашенко ничем не отличалась от пяти предыдущих. 
 Разница состояла в том, что о ней ничего не было объявлено ФОТО BELTA / HANDOUT VIA REUTERS
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Участники книжного рынка просят 
правительство распространить гос
поддержку отраслей, наиболее постра
давших от пандемии, на издательст
ва и типографии, которые не получи
ли льгот изза несоответствия кодов 
ОКВЭД. Меры поддержки готовились 
на бегу и не учли всей специфики рын
ка, уверены книжники. По их словам, 
у большинства издательств в стране  
основной код не подходит для получе
ния помощи.

Президент Российского книжного сою-
за (РКС) Сергей Степашин в письме премье-
ру Михаилу Мишустину от 14 сентября (ко-
пия есть у „Ъ“) попросил о дополнительных 
мерах поддержки издателей книг. В РКС под-
твердили подлинность письма, в пресс-служ-
бе правительства сообщили, что оно получе-
но и «направлено для проработки» в Минциф-
ры, Минэкономики, Минкульт и Роспечать.

Союз просит дополнить перечень отра-
слей, наиболее пострадавших от пандемии, 
кодами ОКВЭД «Издательская деятельность» 
и «Деятельность полиграфическая и предо-
ставление услуг в этой области», а также на-
поминает о мерах, о которых рынок про-
сил правительство ранее, включая сниже-
ние НДС для электронных книг с 20% до 10%. 
По итогам 2020 года РКС прогнозирует сни-
жение выпуска печатной продукции на 20%, 
а объема книжного рынка — на 15%. Допол-
нительная поддержка ускорит восстановле-
ние индустрии, указано в письме.

Как сообщал „Ъ“ 30 мая, в перечень по-
страдавших отраслей вошло ограниченное 
количество кодов ОКВЭД. Из-за этого часть 
издательств и типографий остались без под-
держки в виде отсрочки по уплате налогов 
и аренды, беспроцентных кредитов на вы-
плату зарплат и др.

Отсутствие в перечне пострадавших от-
раслей кода «Издательская деятельность» 

кажется техническим недоразумением, го-
ворит гендиректор издательства «Альпина 
нон-фикшн» Павел Подкосов. «Мы не полу-
чили ни субсидию на поддержание числен-
ного состава компании, ни отсрочку по на-
логам и взносам. Добились только банков-
ского целевого кредита, который при со-
блюдении нескольких условий может быть 
невозвратным. Перерегистрация ОКВЭД 

не помогла, так как он был другим на мо-
мент принятия решения о дотациях и льго-
тах»,— рассказал он.

Почти у всех издательств в стране ос-
новной код не подходит для получения 
помощи, сетует исполнительный дирек-
тор ИД «Питер» Анна Титова. «Мы на 90% 
занимаемся изданием книг и журналов, 
но ОКВЭД у нас „Рекламные агентства“»,— 

говорит главный редактор пермского из-
дательства «Стиль-МГ» Олег Андрияшкин. 
Ставропольская «Губерния», по словам 
ее гендиректора Натальи Емцовой, тоже 
не получила господдержки из-за несоот-
ветствия ОКВЭД; некоторые издательства 
в крае в схожей ситуации уже закрылись, 
а количество печатной продукции сократи-
лось в шесть раз.

«Все документы и пакеты поддержки 
бизнеса готовились на бегу, поэтому госу-
дарство не предусмотрело специфику отра-
сли»,— полагает коммерческий директор 
петербургской типографии «Девиз» Илья 
Имамназаров.

Между тем компании, которые прошли 
по первоначальным критериям господдер-
жки, жалуются на трудности с получени-
ем льгот из-за сложного процесса оформле-
ния документов — о подобных проблемах 
говорят директор ИД «Удмуртия» Юрий Куз-
нецов и директор издательства АМБ Влади-
мир Лобок.

Льготы — это хорошо, но разовая по-
мощь «принципиально не спасет отрасль», 
убежден гендиректор «Парето-Принт» Павел 
Арсеньев. Индустрии предстоит затяжной 
кризис, связанный с падением доходов рос-
сиян, он обострил необходимость система-
тической поддержки — снижения НДС для 
печатных книг, которые составляют боль-
шую часть рынка, с 10% до 0% по всей цепоч-
ке производства, как это сделано в европей-
ских странах, считает он.

Для типографий же, по мнению коммер-
ческого директора петербургской «Преми-
ум-Пресс» Владимира Гаврилова, наиболее 
актуально субсидирование курсовой разни-
цы, так как из-за обесценивания рубля сто-
имость материалов и комплектующих для 
оборудования выросла на 30–40%.

Валерия Лебедева; 
корреспондентская сеть
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23346,49 (–13,81)
РТС 1195,77 (+2,71)
FTSE 100 5899,26 (+69,8)

DAX 30* 12642,97 (+48,58)
DJIA* 27213,19 (–74,99)
NASDAQ Composite* 10853,021 (–110,616)

*На 19:50.   По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.09.20
Австралийский доллар 54,3110
Английский фунт 96,8022
Белорусский рубль 13,9539
Датская крона* 11,9873

Доллар США 76,3545
Евро 89,2508
Индийская рупия** 10,3792
Казахский тенге** 17,9472

Канадский доллар 57,2630
Китайский юань* 11,2423
Норвежская крона* 81,2913
СДР 107,8026

Сингапурский доллар 55,8514
Новая турецкая лира 99,4134
Украинская гривна* 27,0852
Шведская крона* 85,4201

Швейцарский франк 82,9219
Японская иена** 72,6805
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

На последнем издании
Книжная отрасль просит расширить пакет антикризисных мер
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Если москвичей «испортил квартир-
ный вопрос», то некредитные фи-
нансовые организации (НФО) испор-
тил пенсионный вопрос. Точнее, во-
прос пенсионных денег. Такое впе-
чатление возникает, когда наблю-
даешь за дискуссиями о «долгосроч-
ных накоплениях» граждан.

Не так давно бурно обсуждались 
индивидуальный пенсионный ка-
питал и гарантированный пенсион-
ный продукт. К ним по умолчанию 
хотели допустить НПФ, однако та-
кими услугами хотели заниматься 
и страховые компании. Сейчас в гон-
ку за пенсионными деньгами актив-
но включились управляющие ком-
пании. За последние два месяца пен-
сионный вопрос с заинтересованны-
ми организациями и представителя-
ми Банка России обсуждался пять 
раз — в формате встреч в ЦБ и на спе-
циализированных конференциях. 
Управляющие компании лоббирова-

ли концепцию индивидуального ин-
вестиционного счета (ИИС) третьего 
типа, развивая успех первых двух ти-
пов ИИС, число которых приближа-
ется к 3 млн.

Впрочем, управляющие старают-
ся не называть ИИС-3 пенсионным 
продуктом, опасаясь, вероятно, ре-
гуляторных ограничений при орга-
низации доверительного управле-
ния этими средствами. Ведь тогда 
по аналогии с НПФ придется следо-
вать жесткой инвестиционной де-
кларации и нести фидуциарную от-
ветственность. Однако это не меша-
ет компаниям требовать поблажек 
в виде отдельного инвестиционного 
вычета при внесении средств и осво-
бождения от налогообложения при 
получении выплат.

НПФ, оставив надежду на обяза-
тельные формы пенсионных нако-
плений, настроены на льготы со сто-
роны государства в отношении до-
бровольных программ (НПО) и так-
же просят о специальных налоговых 
вычетах, освобождении от НДФЛ 
при выплатах, сформированных 
за счет третьих лиц. «Все остальное 
мы сделаем сами»,— оптимистично 
написал в Facebook топ-менеджер 
одного из крупнейших НПФ.

Интерес НФО к «долгосрочным 
накоплениям» понятен. Ничего так 
не обеспечит им устойчивую клиент-
скую базу и стабильный денежный 
поток, особенно если еще получить 
соответствующее вознаграждение. 
При этом УК допускают возможность 
«ограничения размера вознагражде-
ния и регулирования расходов». НПФ 
же просто хотят переключить на НПО 
практику вознаграждения от стоимо-
сти активов и иметь возможность по-
лучать плату с взносов клиентов.

Но, похоже, помимо своих инте-
ресов, никто из них не преследует 
интересы клиентов. За отказом на-
зывать ИИС-3 пенсионным продук-
том, например, явно кроется баналь-
ное нежелание гарантировать со-
хранность денег, встроенное в ны-
нешнее НПО. А за требованием уве-
личения вознаграждения и взима-
ния платы с взносов — снижение 
доходности инвестиций, и без того 
не радующих в последние годы. 
«Любят деньги, но ведь это всегда 
было»,— говорят на рынке. Действи-
тельно, ничего нового.

Управляющие  
стараются не назы-
вать ИИС-3 пенсион-
ным продуктом, опа-
саясь регуляторных 
ограничений довери-
тельного управления
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Coca-Cola подаст кофе в розницу
Компания выходит в новый сегмент в РФ

Крупный производитель безалкоголь
ных напитков CocaCola начинает но
вый бизнес в России — продажу зер
нового и молотого кофе. Потребление 
этой продукции растет, но конкуриро
вать с существующими игроками Coca
Cola будет сложно, прежде всего изза 
дорогого импорта.

О том, что Coca-Cola запускает прода-
жу в России зернового и молотого кофе под 
брендом Costa Coffee, „Ъ“ рассказал пред-
ставитель компании. Рекомендованная ре-
гулярная полочная цена с НДС за упаковку 
в 200 г — 399 руб. В дальнейшем компания 
рассматривает возможность дистрибуции 
кофе в капсулах и для профессионального 
использования. 

По собственным прогнозам, на рынках 
присутствия Coca-Cola категория кофе будет 
расти на 4% в год. Coca-Cola в России выпуска-
ет напитки под брендами Coca-Cola, Coca-Cola 
Zero, Fanta, Sprite, Schweppes, «Добрый», Rich, 

«Моя cемья» и пр. В Metro и «Ленте» от коммен-
тариев отказались. В X5 Retail Group («Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель»), «Магните» 
и Auchan на вопросы „Ъ“ не ответили.

Потребление зернового и молотого кофе 
в России растет. По данным Nielsen, в круп-
нейших розничных сетях РФ с августа 2019 
года по июль 2020 года продажи категории 
выросли на 16,1% в денежном выражении 
и на 12,8% в натуральном. В Euromonitor 
International оценивают объем российско-
го рынка кофе в 140,13 тыс. тонн, а оборот — 
в 224,7 млрд руб. на 2020 год. Крупнейший 
игрок — Nestle (марка Nescafe) с долей 19,4% 
российского рынка кофе в 2019 году. В ком-
пании от комментариев отказались.

По словам гендиректора Coca-Cola HBC 
в России Александара Ружевича, компания 
внимательно анализировала рынок в Рос-
сии: «Большинство чашек кофе употребля-
ется именно дома, это самый большой сег-
мент, поэтому мы начали с горячих напит-

ков, а также сегмента самообслуживания 
в канале HoReCa. Мы также рассматриваем 
возможности и в других кофейных сегмен-
тах»,— заявил он.

Собеседник „Ъ“ в крупном производите-
ле продуктов питания отмечает, что Coca-
Cola может стремиться выйти в выгодный 
сегмент — рентабельность в продажах кофе 
выше, чем в безалкогольных напитках. Кро-
ме того, потребление кофе в РФ увеличива-
ется, хотя ранее страна считалась «чайной», 
рассуждает он. 

Гендиректор и совладелец Famous Amazing 
Brands (марки Vanilla Flight и Anarchy) Антон 
Стельмаков добавляет, что кофе в рознице хо-
рошо продается при условии обжарки и про-
движения продукции: «И то и другое Coca-
Cola делать может». По словам господина Ру-
жевича, запуск продаж зернового и молото-
го кофе — один из первых ключевых этапов 
в реализации стратегии компании по разви-
тию сегмента кофе и кофейных напитков.

По словам источника „Ъ“ среди произ-
водителей продуктов питания, негатив-
но на потреблении основного товара Coca-
Cola — газированных напитков — сказалось 
в первую очередь закрытие сегмента HoReCa, 
кинотеатров и т. п. В остальном, по его сло-
вам, категория сложностей не испытывает.

Гендиректор ассоциации «Росчайко-
фе» Рамаз Чантурия говорит, что панде-
мия COVID-19 привела к падению спроса 
на кофе в РФ примерно на 30% за счет паде-
ния HoReCa, а потребление в рознице не из-
менилось. Но он подчеркивает, что 80% кофе 
в РФ — продукт местной обжарки и конкури-
ровать с ним Coca-Cola будет сложно. Повы-
шение курса рубля — один из главных ри-
сков, отмечает источник „Ъ“ среди произво-
дителей продуктов. Исполнительный дирек-
тор «Русбренда» Алексей Попович соглаша-
ется что «новая полка для Coca-Cola может 
оказаться непростой».

Анатолий Костырев

Рыбаки зальют горе метанолом
У химического комплекса в Усть-Луге появились новые инвесторы

Как стало известно „Ъ“, в проект мета
нолового комплекса в УстьЛуге Вита
лия Южилина вошли совладельцы Се
вероЗападного рыбопромышленного 
консорциума (СЗРК) Геннадий Мирго
родский и Дмитрий Озерский. Инвесто
ры объясняют диверсификацию «удру
чающей ситуацией» в профильном биз
несе. Однако новый актив также ри
скует их разочаровать: эксперты пре
дупреждают, что цены на метанол, рух
нувшие в прошлом году на треть, могут 
не восстановиться в ближайшие годы.

В проекте строительства комплекса 
по производству метанола в Усть-Луге Ленин-
градской области 17 сентября появились два 
новых собственника, следует из данных ЕГ-
РЮЛ. Если ранее ООО «УК „Русхим“», кото-
рому принадлежит 99% инвестора проекта, 
ООО «Русхимком» (РХК), полностью контр-
олировал экс-депутат Госдумы Виталий Южи-
лин, то теперь его доля снизилась до 50%, 
а по 25% перешло к Геннадию Миргородско-
му и ООО «Столичная трастовая компания», 
принадлежащему Дмитрию Озерскому.

• Строительство метанолового комплекса 
рядом с Усть-Лугой анонсировали в 2019 году. 
В него должен войти завод мощностью 1,7 млн 

тонн в год, метанолопровод и отгрузочный 
терминал. По информации на сайте РХК, по-
строить комплекс планировали к 2023 году, 
но вчера „Ъ“ в компании сообщили, что ввод 
в эксплуатацию намечен на 2025 год. Вложе-
ния оцениваются в €1 млрд. В результате вво-
да комплекса, говорят в РХК, объемы экспор-
та метанола в РФ увеличатся вдвое.
Петербургские бизнесмены Геннадий Мир-

городский и Дмитрий Озерский — совладель-
цы Северо-Западного рыбопромышленного 
консорциума (СЗРК), занимающегося добы-
чей и переработкой крабов и рыбы. СЗРК пе-
режил непростой год: в рыбопромышленной 
отрасли прошла реформа распределения квот 
на вылов краба, главным выгодоприобрета-
телем которой источники „Ъ“ называют Рус-
скую рыбопромышленную компанию (РРПК) 
Глеба Франка. В августе РРПК предложила пра-
вительству расширить механизм инвестквот 
и провести новые аукционы на самые при-
быльные биоресурсы, что также может изме-
нить положение участников на рынке.

Господин Озерский от комментариев от-
казался. Геннадий Миргородский сообщил 
„Ъ“, что решение о диверсификации вложе-
ний принято на фоне изменений в рыбопро-
мышленной отрасли: «В нашем профильном 

бизнесе происходят очевидные тенденции: 
отрасль фактически разрушается. Мы бы, 
может, и наращивали объемы, но, к сожале-
нию, то, что происходит на рынке послед-
ние три года,— вне нашего понимания. В от-
расль вошла группа Глеба Франка, и вся госу-
дарственная машина работает в интересах од-
ной компании. Я давно знаю Виталия (Южи-
лина.— „Ъ“), это мой приятель, он мне по-че-
ловечески понятен, и я ему доверяю. Он при-
гласил меня вложить средства. На следующих 
этапах, чтобы получить финансирование, ве-
роятно, нужно привлекать других партне-
ров». Бизнесмен не раскрыл цену пакета 
и объем потенциальных инвестиций. «Потре-
бление метанола в мире растет, верить в экс-
порт можно, а остальное — это наши коммер-
ческие риски»,— добавил он.

По словам главы «Петромаркета» Ивана 
Хомутова, учитывая, что в 2019 году миро-
вой спрос на метанол составил 82 млн тонн 
(на 3 млн тонн больше, чем годом ранее), про-
дать 1,8 млн тонн будет не слишком сложно. 
«Вопрос лишь в цене, — уточнил эксперт.— 
Но это серьезный вопрос с учетом того, что 
проект запланирован до 2019 года, ког-
да на мировом рынке держались высокие 
цены на метанол. Едва ли есть надежда, что 

РХК сможет продать произведенную продук-
цию на экспорт по ценам 2017–2018 годов».

Цена на метанол упала почти на 35%: 
в 2018 году средняя стоимость на спотовом 
рынке Европы составляла $397 за тонну, 
в 2019 году — $263 за тонну, говорит госпо-
дин Хомутов. Уже в 2018 году рост мировых 
мощностей опережал рост спроса на про-
дукт, отмечает он, и высока вероятность, что 
низкие цены на метанол сохранятся до 2023 
года, что может серьезно навредить окупае-
мости инвестиций в комплекс в Усть-Луге.

Но в РХК говорят, что норма окупаемости 
остается привлекательной даже при низ-
ких ценах на метанол, добавляя, что про-
веденные переговоры с международны-
ми трейдерами и крупными потребителя-
ми подтверждают их готовность приобре-
тать у компании 100% продукции по долгос-
рочным контрактам. Источник „Ъ“ в отра-
сли также отмечает, что основная затратная 
часть в производстве метанола — газ, миро-
вые цены на который резко упали.

Яна Войцеховская,  
Константин Куркин,  
СанктПетербург;  
Дмитрий Козлов,  
Анатолий Костырев

с долгосрочными накоплениями 
оценивает корреспондент 
отдела финансов

Илья Усов

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По данным „Ъ“, получателем  
кредита Газпромбанка в €522 млн 
на строительство двух СПГ-барж 
для перегрузочных комплек- 
сов НОВАТЭКа в Мурманске 
и на Камчатке стала Государ- 
ственная транспортная ли- 
зинговая компания (ГТЛК).  
У ГТЛК уже заключен контракт 
на строительство барж с корей-
ской Daewoo Shipbuilding & 
Marine Engineering стоимостью 
$748,2 млн, и после получения 
барж компания передаст СПГ-
хранилища в лизинг подкон-
трольной НОВАТЭКу «Арктиче-
ской перевалке». Такая схема 
управления позволит акционе-
рам проекта не брать на баланс 
долг за строительство танкеров.

Газпромбанк предоставит кредит 
в размере €522 млн (или $610 млн) 
на строительство двух плавучих хра-
нилищ сжиженного природного га-
за для проектов НОВАТЭКа в Мур-
манске и на Камчатке Государствен-
ной транспортной лизинговой ком-
пании, сообщили „Ъ“ источники, 
знакомые с ситуацией. 22 сентября 
Газпромбанк сообщил, что даст кре-
дит сроком на 16 лет с условием по-
следующей сдачи барж в лизинг. Ни 
получатель кредита, ни лизингопо-
лучатель в сообщении не раскрывал-
ся, дополнительно в банке и НОВАТ-
ЭКе этого не уточнили.

В июне 2020 года южнокорейская 
верфь Daewoo Shipbuilding & Marine 
Engineering сообщала, что получила 
заказ на строительство двух барж для 
проекта НОВАТЭКа стоимостью 
$748,2 млн. У верфи заключен опци-
он еще на два таких хранилища. 
Объем одной баржи — 380 тыс. кубо-

метров СПГ. Верфь также будет отве-
чать за доставку СПГ-барж в Петро-
павловск-Камчатский и Мурманск. 
Поставка плавучих хранилищ син-
хронизирована с запуском термина-
лов в конце 2022 года.

Судостроительный контракт был 
подписан с ГТЛК, и компания уже вы-
платила по нему первый аванс. По-
сле завершения строительства баржи 
перейдут в собственность ГТЛК, и 
она передаст их в лизинг ООО «Ар-
ктическая перевалка» — дочерней 
компании НОВАТЭКа, которая будет 
отвечать за перевалку СПГ «борт в 
борт» в Мурманске и на Камчатке.

Аналогичная схема, позволяю-
щая не консолидировать долг на ба-

лансе акционеров проекта, приме-
няется для другого проекта НОВАТЭ-
Ка — «Арктик СПГ-2». Там заказчи-
ком и лизингодателем 14 газовозов 
ледового класса стоимостью $4,5 мл-
рд выступает ВЭБ.РФ, совместная 
компания НОВАТЭКа и «Совкомфло-
та» берет их в лизинг, а НОВАТЭК 
подписывает с ней долгосрочные 
тайм-чартерные контракты. Среди 
причин, по которым НОВАТЭКу мо-
жет быть выгодно не прямое владе-
ние СПГ-хранилищами, а лизинго-
вая схема, Дмитрий Маринченко из 
Fitch выделяет выгодную процент-
ную ставку (по сути, объект находит-
ся в залоге), а также большую опера-
ционную гибкость. В ГТЛК, Газпро-
мбанке и НОВАТЭКе „Ъ“ не ответили.

Стационарная перевалка в Мур-
манске и на Камчатке необходима 
НОВАТЭКу для того, чтобы оптими-
зировать использование специаль-
но построенных для СПГ-проектов 
на Ямале танкеров усиленного ледо-
вого класса Arc7, способных само-
стоятельно ходить во льдах. В райо-
не Мурманска и Петропавловска-
Камчатского море уже свободно ото 
льда, и дальше газ в Европу и Азию 
смогут везти обычные СПГ-танкеры. 
Строительство СПГ-терминалов 
обойдется в 150 млрд руб. (с учетом 
дноуглубления и береговой инфра-
структуры).

Пока непонятно, станет ли «Ар-
ктическая перевалка» самостоятель-
но управлять хабом или наймет ко-
го-то в качестве оператора. Сообща-
лось, что в этой роли может высту-
пить японская MOL, отмечает один 
из собеседников „Ъ“, но также может 
рассматриваться и «Совкомфлот», 

Татьяна Дятел

НОВАТЭК сплавил баржи 
государству
Финансировать их строительство  
по лизинговой схеме будет ГТЛК

На большие формы  
мы смотрим.  

Газовозы для НОВАТЭКа 
(проект «Арктик СПГ-2») 

интересно было бы 
профинансировать. 
Возможно, купим  

какие-то из действующих  
15 газовозов, построенных 

для «Ямал СПГ»
— Сергей Храмагин,

тогда глава ГТЛК,  
в интервью «Ведомостям»  

27 августа 2019 года

Ц И Т А Т А

МТС-банк собирается более  
чем втрое увеличить количест-
во POS-терминалов для расши-
рения эквайрингового бизнеса 
в 2021–2022 годах. Поддержку 
проекту окажет развитие биз- 
неса с материнской компанией 
МТС, часть терминалов которой 
до сих пор обслуживает Сбер-
банк. Потенциально подобное 
расширение сети должно за- 
метно увеличить выручку бан-
ка. Но конкуренция на рынке  
сильная, крупные компании 
уже разобраны банками, а раз-
брос прибыльности в сегменте 
малых и средних предприятий 
(МСП) очень большой, отмечают 
эксперты.

МТС-банк собирается значительно 
расширить сеть платежных термина-
лов. На 2021 год он приобретет 
16,9 тыс. POS-терминалов и пин-па-
дов различного типа, следует из опу-
бликованного тендера на сайте заку-
пок. Сейчас банк использует свыше 
6,4 тыс. устройств. Как отмечают два 
собеседника „Ъ“, в ближайшее время 
завершится переход его материнской 
компании — сотового оператора МТС 
— на собственный банк-эквайер. До 
настоящего времени часть сети сало-
нов связи оставалось на эквайринго-
вом обслуживании Сбербанка. В бан-
ке перенаправили вопрос в МТС, где 
отказались от комментариев. Всего у 
МТС на данный момент около 5,7 тыс. 
точек обслуживания.

Закупленное оборудование пой-
дет и в целом на развитие эквай-
рингового бизнеса в двухлетней 
перспективе, уточнили в банке. 
«Следующий год для нас должен 
стать поворотным»,— заверил ви-
це-президент банка Владимир Ста-
севич. За счет расширения POS-обо-
рудования в 2021 году банк плани-
рует рост оборота более чем на 20%.

Кроме того, банк делает ставку 
на интернет-эквайринг. «Во время 
пандемии мы наблюдали резкий 
рост онлайн-платежей и востребо-
ванность данного сегмента. Часто 
это был единственный инструмент 
приема оплаты, помимо того что 
средний органический рост сег-
мента составляет 28% в год, и пик 
насыщения еще не достигнут»,— 
говорит господин Стасевич.

По данным ЦБ, в России сейчас 
используется 3,2 млн электронных 
терминалов и ежегодно их количе-
ство растет примерно на треть. 

Львиная доля приходится на Сбер-
банк, у которого свыше 2,2 млн POS-
терминалов. «Русский стандарт» по 
состоянию на конец 2019 года об-
служивал почти 670 тыс. термина-
лов, ВТБ — 220 тыс. терминалов, 
Тинькофф-банк — около 50 тыс. Как 
отмечает независимый эксперт на 
рынке платежных карт Дмитрий 
Вишняков, если сравнивать по ко-
личеству POS-оборудования среди 
небольших игроков, исключив 
тройку лидеров, доля МТС-банка 
может достигнуть 18%.

Планы МТС-банка могут быть 
связаны с реализацией задачи  
по увеличению доли охвата малых 
предприятий обслуживанием  
по приему карт, считает господин 
Вишняков: «Учитывая, что об- 
щее количество МСП составляет 

около 4 млн, возможности для ро-
ста еще есть».

Однако значительно расширить 
долю в рыночном сегменте эквай-
ринга у МТС-банка вряд ли получит-
ся, полагают опрошенные „Ъ“ 
участники рынка. В том числе из-за 
высокой конкуренции как со сторо-
ны крупных игроков, так и сораз-
мерных с ним банков.

С учетом того, что около полови-
ны трат россиян совершается по 
картам, оборот одного терминала в 
среднем составляет несколько мил-
лионов рублей в год, и с каждой 
операции берется комиссия, от- 
мечает директор технологической 
практики КПМГ Сергей Вихарев. 
«Доходы от увеличения количе- 
ства терминалов в таком случае мо-
гут составлять до миллиарда ру-
блей»,— оценивает он. Согласно от-
четности банка по МСФО, в первом 
полугодии 2020 года доходы от эк-
вайринга составили 1,54 млрд руб., 
так что это будет весомая добавка.

По словам Дмитрия Вишнякова, 
оборудование может достигать по 
стоимости от 15 тыс. до 40 тыс. руб. 
и может быть как отдельным про-
граммным продуктом для торговой 
точки (например, приложение для 
смартфона для приема карт), так и 
полной интегрированной системой 
с кассой, торговым залом, програм-
мами лояльности. Однако необхо-
димо учитывать, что разброс при-
быльности от каждого терминала 
очень большой и зависит от места 
его установки, отмечает господин 
Вихарев. Если ставка будет сделана 
на малый и средний бизнес, полага-
ет он, то объемы и количество пла-
тежных операций, а следовательно, 
и доходы будут значительно ниже.

Ольга Шерункова,  
Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Связанные одной сетью
МТС-банк расширит обслуживание и МТС, и МСП

16,9 тысячи
POS-терминалов  
собирается  
приобрести МТС-банк  
к 2021 году

Расходы ГП на умные счетчики 
включаются в состав сбытовой над-
бавки. Но у ГП отсутствует прямой 
эффект от внедрения систем учета, 
который мог бы принести средства 
для возврата вложенных инвести-
ций в полном объеме, отмечают в 
аппарате Юрия Борисова. «При 
этом доля сетевых компаний в ко-
нечной цене на электроэнергию в 
среднем по стране превышает 40%, 
а доля сбытовых компаний, к кото-
рым относятся и ГП — порядка 
6%»,— отмечают там.

Согласно перечню поручений, 
ведомства также должны до 6 октя-
бря представить согласованные 
предложения по «дополнительно-
му росту тарифов на электроэнер-
гию», учитывающему затраты на 
установку приборов, в течение не 
менее трех лет. Для новых потреби-
телей платеж за техприсоедине-
ние, включающий цену прибора, 
будет различным в зависимости от 
потребляемой мощности (ниже 
или выше 670 кВт).

Участники рынка смогут устанав-
ливать только российские счетчи-
ки, Минпромторг должен разрабо-
тать меры господдержки произво-
дителей. Вместе с тем участники 
рынка и регуляторы будут работать 
над снижением требований к при-
борам, чтобы уменьшить их цену. 
Период установки предлагается уве-

личить: ГП и сетевые компании смо-
гут осуществлять поверку старых 
счетчиков вместо их замены у мало-
го и среднего бизнеса до 1 июля 
2022 года, а у населения — до 1 янва-
ря 2025 года.

В ФАС заявили „Ъ“, что поруче-
ния получены, ведется работа.  
В Минэнерго сообщили, что пору-
чено «проанализировать объем фи-
нансирования по установке прибо-
ров учета, который подлежит вклю-
чению в тарифы», расчет будет вес-
тись с учетом предложений мини-
стерства по минимизации финан-
сирования, в том числе за счет про-
ведения поверок старых счетчиков 
вместо их замены, продления сро-
ка по установке счетчиков для  
потребителей, которые до 1 июля 
не сделали этого сами. В Минпром-
торге рассказали, что для россий-
ских производителей предус- 
мотрены субсидии, льготные зай-
мы, в отдельных случаях может 
быть применен механизм компен-
сации потерь выпадающих дохо-
дов. В Минэкономики не ответили 
на запрос „Ъ“.

Источники финансирования ме-
роприятий по развитию интеллек-
туального учета были определены к 
1 июля, они не предусматривают 
внесения изменений в упомянутые 
нормативные документы, отмечают 
в «Россетях». Холдинг планирует, 
что расходы будут компенсировать-
ся экономией от снижения потерь и 

издержек, а также за счет роста опе-
рационной эффективности благода-
ря автоматизации. В Ассоциации ГП 
и ЭСК не ответили на запрос „Ъ“.

В последние годы предельный 
индекс роста коммунальных плате-
жей составлял в среднем 4% по стра-
не, отмечает член общественного 
совета при Минстрое Алексей Мак-
рушин. Если ограничение платы 
коммунальных услуг действитель-
но снять, прирост энерготарифов в 
составе коммунального платежа на-
селения за счет новых счетчиков 
может составить 5–10% сверх пла-
нов индексации (5% в год), отмечает 
Николай Посыпанко из Vygon 
Consulting. За счет этого общий ком-
мунальный платеж может дополни-
тельно вырасти примерно на 1,5–
2%. По оценкам Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», дополнительная 
тарифная нагрузка на потребителей 
составит около 60 млрд руб. в год, 
или 1–1,2% роста конечной цены на 
электроэнергию.

Цифра может быть ниже при 
трех условиях, уточняет эксперт: бо-
лее дешевые счетчики по сравне-
нию с расчетным ценником в 15–
20 тыс. руб. за штуку, продление пе-
риода установки более чем на семь 
лет или снижение нормы возврата 
на инвестиции в приборы со сторо-
ны сбытовых и сетевых компаний, 
например, за счет субсидирования 
ставки по кредитам.

Полина Смертина

Счетчики метят в платежку
с1

По словам сооснователя Exante 
Анатолия Князева, столь суровая от-
ветственность представляется не-
пропорциональной сумме наруше-
ний. «Очень вероятно, что законода-
тели до сих пор не могут определить-
ся, где поставить запятую во фразе 
„легализовать нельзя запретить“»,— 
считает он. Причем документ в этой 
части явно составлялся наспех, по-
скольку из текста следует введение 
уголовной ответственности юриди-
ческих лиц, которой, по словам ген-
директора Moscow Digital School 
Дмитрия Захарова, в российской 
правовой системе просто нет.

Между тем уголовная часть до-
вольно обширна. В частности, она 
оговаривает признание использо-
вания криптовалюты при соверше-

нии преступлений отягчающим об-
стоятельством. Дмитрий Захаров 
считает это необоснованным: в Рос-
сии, например, не встречается сре-
ди отягчающих или смягчающих 
обстоятельств использование на-
личных денежных средств. Роман 
Янковский отмечает странность са-
мой формулировки — «с использо-
ванием» криптовалюты. «В букваль-
ном понимании его можно совер-
шить, купив запрещенные объекты, 
поскольку там само приобретение 
выступает в качестве преступного 
деяния»,— пояснил он.

Судя по предыдущим письмам 
финансовых ведомств, выступить 
за смягчение законопроекта могут 
Минэкономики (см. „Ъ“ от 10 июня, 
но ему Минфин новые законопро-
екты не отправил и на совещание 
не пригласил), Минюст („Ъ“ ознако-

мился с отзывом тогда еще замми-
нистра юстиции Дениса Новака в 
июне) и Минцифры (по информа-
ции источника „Ъ“).

В Минфине подчеркивают, что 
окончательных решений по регули-
рованию цифровых валют до сих 
пор нет в принципе: мировая пра-
ктика и рекомендации ФАТФ пред-
лагают два варианта — контролиру-
емый оборот или полный запрет, и 
обсуждаются оба. В ЦБ и ФНС не от-
ветили на запрос „Ъ“. В Росфинмо-
ниторинге часть пакета поправок, 
которая касается сферы ответствен-
ности ведомства, поддерживают. В 
Минцифры обещают сформировать 
позицию к совещанию в Минфине. 
В Минюсте лишь подтвердили, что 
предложенные законопроекты на-
ходятся на рассмотрении.

Полина Смородская

Век крипты не видать
с1
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В рамках банкротства некогда 
крупнейшего онлайн-ритейле-
ра «Юлмарт» рыночную стои-
мость принадлежащих ему 
брендов оценили в 399 млн руб. 
Их планируется реализовать 
на торгах. У аудитории сохраня-
ется некоторый уровень лояль-
ности к бренду, поэтому потен-
циально стоить товарные знаки 
могут даже больше, не исключа-
ют участники рынка.

В рамках банкротства НАО «Юл
март» (до 2017 года выступало опе
рационной структурой однои
менного онлайнритейлера) рыноч
ная стоимость его интеллектуаль
ной собственности, в первую оче
редь товарных знаков, оценена 
в 399 млн руб., свидетельствуют 
данные отчета от 18 сентября, опу
бликованные на «Федресурсе». Сто
имость, по которой она учитывает
ся на балансе компании, при этом 
составляет 3,2 млрд руб.

В оценке учитывались 62 товар
ных знака («Юлмарт», Ulmart, «Ки
бермаркет», «Ю» и др.), один патент 
и одна неисключительная лицензия 
на товарный знак. Самую высокую 
оценку — по 12,7 млн руб. за шту
ку — получили вариации товарного 
знака «Юлмарт». Исполнителем отче
та выступило ООО «ФК — Юридиче
ские услуги», уточняется в раскры
тых данных.

Имущество оценивается, чтобы 
быть реализованным на торгах, как 
предусмотрено законодательством, 
сообщил „Ъ“ исполняющий обязан
ности конкурсного управляющего 
НАО «Юлмарт» Денис Тихмянов.

«Юлмарт» — прежде крупнейший 
онлайнритейлер России, в рейтинге 
Forbes 2016 года он занимал четвер
тую позицию среди крупнейших ин
тернеткомпаний с оценкой в $1,1 мл
рд. В том же году между совладельца
ми компании разгорелся конфликт, 
перешедший в судебные претензии, 
в том числе в зарубежных юрисдик

циях. Акционеры — Дмитрий Косты
гин и Август Мейер с одной стороны 
и Михаил Васинкевич с другой — ра
зошлись во взглядах на развитие биз
неса. На фоне этого «Юлмарт» потерял 
позиции на рынке, а с начала 2020 го
да фактически прекратил работу. Ряд 
юридических лиц компании прохо
дят процедуру банкротства.

Сам же рынок онлайнритейла 
России с 2016 года существенно вы
рос. Ассоциация компаний интер
нетторговли тогда оценивала его 
в 920 млрд руб., а по итогам 2020 го
да ожидает объема в 2,9 трлн руб.

На рынке ритейла не всегда со
храняются даже очень известные 
бренды. Так, после приобретения не
когда одного из крупнейших ритей
леров электроники «Техносила» 
группа «Сафмар» в 2017 году отказа
лась развивать магазины под этой 
вывеской. В 2010 году на фоне нара
ставших проблем компании бренд 
мог стоить до $100 млн, оценивали 
тогда опрошенные „Ъ“ эксперты.

«Раскрученные» товарные знаки, 
тем не менее, часто пользуются по
пулярностью на банкротных торгах, 
говорит партнер «Пепеляев групп» 
Юлия Литовцева. Но их стоимость 
может оказаться значительно мень
ше ожидаемой: в 2019 году заверше
ны около 300 процедур банкротства, 
в рамках которых реализованы то
варные знаки, при этом их цена зача
стую оказывалась в десятки раз 
меньше оценочной, отмечает юрист 
банкротного направления Vegas Lex 
Валерия Тихонова.

Когда речь идет о брендах для 
маркировки товаров, продать 
их проще, а вот с сегментом услуг 
сложнее, говорит партнер юриди
ческой фирмы «Косенков и Суво
ров» Константин Суворов. «В дан
ном случае знаки могут пригодить
ся для запуска онлайнбизнеса, так 
что на них должен прийти ка
който специфический покупатель. 
И вряд ли удастся выручить за зна
ки существенную часть стоимости, 
в которую их оценили оценщи
ки»,— считает он.

В ситуации с «Юлмартом» в голо
вах потребителей пока остается си
ла бренда, при правильной реклам
ной кампании его можно «оживить» 
и вернуть доверие, считает испол
нительный директор «Оборот.ру» 
Иван Кургузов. Товарные знаки 
«Юлмарта» недооценены: речь 
должна идти о 1,3–1,5 млрд руб., уве
рен совладелец ГК «220 Вольт» Алек
сей Федоров. Но без доменного име
ни «Юлмарта» продавать их не очень 
логично, считает он, хотя в России 
доменные имена «все еще считают
ся предметом аренды, а не собст
венностью, как в Европе, что не по
зволяет вносить их, например, 
в конкурсную массу». Если же прио
брести товарные знаки, то есть 
шанс отсудить и доменное имя, рас
суждает он, но на это может потре
боваться около года.

Дмитрий Шестоперов

На «Юлмарт» повесили ценник
Товарные знаки ритейлера подготовили к торгам

Крупнейший участник рынка 
виртуальных автоматических 
телефонных станций (АТС) ком-
пания «Манго Телеком» прио-
брела сервис аналитики, отсле-
живания звонков и управления 
рекламой Calltouch. По эксперт-
ным оценкам, стоимость акти-
ва могла превысить 1 млрд руб. 
Подобные решения уже разви-
вают и конкуренты по телеком-
рынку — «Межрегиональный 
Транзит Телеком» (МТТ) и «Рос-
телеком».

Компания «Манго Телеком» прио
брела 100% в сервисе сквозной ана
литики, отслеживания звонков (кол
лтрекинга) и управления рекламой 
Calltouch, рассказали „Ъ“ представи
тели компаний. Продавцами высту
пили основатель Calltouch Михаил 
Федоринин и акционеры группы 
компаний Kokoc Group, консульти
ровал сделку инвестбанк Aspring 
Capital. Ее сумма не раскрывается.

В «Манго Телекоме» рассчитыва
ют, что сделка позволит компании 
усилиться на рынке облачных ком
муникаций и маркетинговой ана
литики. Calltouch сохранит коман
ду и бренд, изменения коснутся 
только совета директоров, также 
сервис получит доступ к возможно
стям обработки звонков и номер
ной емкости «Манго Телекома». 
Собственные сервисы маркетинго
вых технологий «Манго Телеком» 
не планирует переводить на техно

логии Calltouch и будет развивать 
отдельно, уточнили в компании.

В «Манго Телекоме» ожидают, что 
совокупная выручка компаний 
в 2021 году составит 5 млрд руб. Вы
ручка «Манго Телекома» по итогам 
2019 года, по собственным данным, 
составила 3,2 млрд руб. Чистая при
быль компании за тот же период со
ставила 440 млн руб., следует из дан
ных «СПАРКИнтерфакса». Выручка 
Calltouch по итогам 2019 года соста
вила около 700 млн руб., сообщили 
в компании.

ООО «Манго Телеком» контроли
руется кипрской Mango Cloud Sys
tem Ltd, среди ее инвесторов ранее 
назывались инвестфонд корпора
ции Intel и российский медиахол
динг РБК. С последним компания 
конфликтовала: в 2018 году Halver
ston Holdings Ltd, входящая в РБК, 
добилась от суда Никосии судебно
го ареста акций Mango Cloud Sys
tem. Акционеры смогли решить 
конфликт мирным путем, иски бы
ли отозваны, уточняют в «Манго Те
лекоме».

«Манго Телеком» лидирует 
на рынке виртуальных АТС с долей 
в 24% по итогам 2019 года, опережая 
МТТ и «Ростелеком», которые зани
мают 15% и 13% соответственно 
(оценка «ТМТ Консалтинга»). Весь 
рынок по итогам года аналитики 
оценили в 11 млрд руб., а число ком
панийклиентов на нем выросло 
на 23%, до 328 тыс.

Рынок виртуальной телефонии 
и умной аналитики с рекламой 
и дальше будет консолидироваться, 
находя новые точки развития, счи
тают в «Ростелекоме». В 2020 году 
компания запустила собственные 
сервисы аналитики, коллтрекинга 
и управления рекламой. В МТТ так
же убеждены, что сервисы для авто
матизации маркетинга будут расти 
в ближайшие годы. В начале лета 
МТТ запустила сервис Voicebox, ко
торый позволяет автоматизировать 
бизнеспроцессы и, в частности, ре
шать вопросы коллтрекинга.

Сервисы коллтрекинга позволя
ют отслеживать номера, участву
ющие в рекламных компаниях, 
и отслеживать их эффективность, 
по ясняет аналитик «ТМТ Консал
тинга» Елена Фролова. Такие реше
ния, по ее словам, набирают попу
лярность и наиболее востребова
ны в сегменте среднего и малого 
бизнеса.

Сделка с Calltouch нужна «Манго 
Телекому» для укрепления экосис
темы, считает гендиректор Te
lecomDaily Денис Кусков. По его 
оценке, сумма сделки можете со
ставлять чуть более 1 млрд руб. 
На общем фоне телекомрынка это 
не очень большое приобретение, 
отмечает он, но новый бизнес в сле
дующем году позволит «Манго Те
лекому» расти быстрее, чем в те
кущем.

Юлия Тишина

«Манго Телеком» набрала номер
Компания приобрела сервис Calltouch

Похоже,  
«Юлмарт» мертв, 

и имущество компании 
теперь будут делить.  

Когда петуху  
голову отрубаешь,  

он все равно еще бежит
— Михаил Скигин,

председатель совета директоров 
 Петербургского нефтяного терминала, 

кредитор «Юлмарта»  
(цитата «Фонтанка.ру», 22 июля)

Ц И Т А Т А

Ужесточение конкуренции 
на онлайн-рынке лекарств по-
сле легализации дистанцион-
ной торговли вынуждает ком-
пании искать новые направле-
ния развития. Так, крупнейшая 
в России онлайн-аптека «Еапте-
ка» начала заниматься вендин-
говым бизнесом, поставив авто-
маты с нелекарственным ассор-
тиментом на станциях МЦК. 
Этот формат может стать успеш-
ным в период пандемии, пола-
гают эксперты.

Сервис онлайнзаказа лекарств 
«Еаптека» начал развивать направ
ление вендинговых автоматов. 
Объекты компания начала устанав
ливать на станциях МЦК. Совладе
лец «Еаптеки» Антон Буздалин под
твердил „Ъ“ запуск проекта, но под
робности не раскрыл. Сервис «Еап
тека» был основан бывшими акци
онерами сети А5 Романом и Анто
ном Буздалиными в 2014 году. Ком
пания является крупнейшей 
в стране онлайнаптекой, так как 
в ней была доступна функция до
ставки лекарств на дом еще до ле
гализации дистанционной торгов
ли препаратами в этом году. 
По данным «СПАРКИнтерфакс», 
в 2019 году выручка ООО «Еаптека» 
была 5,1 млрд руб., чистый убы
ток — 354,4 млн руб.

Другие игроки рынка фармацев
тической розницы развивать анало
гичное направление не планируют. 
Гендиректор розничного подразде
ления «36,6» Александр Кузин отме
чает, что в случае аптечных сетей 

вендинговые автоматы могут быть 
менее доходным проектом, чем, на
пример, для кофеен, так как в виду 
законодательных ограничений 
в нем может быть представлен край
не ограниченный ассортимент. Кро
ме этого, сам по себе автомат имеет 
меньшую вместимость, чем даже 
1 кв. м аптеки, поэтому затраты 
на его установку могут быть несопо
ставимы с объемом выручки, гово
рит господин Кузин.

Гендиректор аптечной сети «Нео
фарм» (бренды «Неофарм» и «Сто
л и ч к и » )  Е в ге н и й  Н и ф ан т ь ев 
не исключает, что некоторым по
требителям действительно может 
удобнее покупать отдельные виды 
нелекарственной продукции в ав
томатах и такой формат будет поль
зоваться спросом. Но «Неофарм» де
лает акцент на развитии электрон
ной площадки для реализации рас
ширенного ассортимента товаров 
для красоты и здоровья, отмечает 
господин Нифантьев.

Директор по развитию RNC Phar
ma Николай Беспалов напоминает, 
что на рынке аптечной розницы уже 
были попытки развития вендинга. 
Так, в 2012 году петербургская сеть 
«Первая помощь» заявила о намере
нии запустить работу 50 автоматов. 
В них предполагалась продажа био
логически активных добавок, пла
стырей, тестов и др. Впоследствии 
о ходе реализации проекта не сооб
щалось. По словам господина Беспа
лова, такая продукция является низ
комаржинальной, так как почти весь 
ассортимент, приносящий сущест

венный доход, требует наличия фар
мацевта. Установка вендингового ав
томата требует незначительных вло
жений, тогда как в случае с полно
ценной аптекой основные затраты 
приходятся именно на сотрудников, 
отмечает эксперт. Николай Беспалов 
также не исключает, что развивать 
новое направление руководство 
«Еаптеки» решило в связи с тем, что 
локации для полноценных аптек 
уже давно поделены.

Гендиректор агентства «Infoline
Аналитика» Михаил Бурмистров по
лагает, что решение по развитию се
ти автоматов связано с ужесточени
ем конкуренции на аптечном он
лайнрынке. После легализации ди
станционной торговли препаратами 
в сегмент стало заходить все больше 
новых игроков: в частности, на этой 
неделе об открытии онлайнаптеки 
заявила сеть «Магнит».

Но чтобы формат действительно 
стал заметным, «Еаптеке» придется 
установить хотя бы около 100 ав
томатов, добавляет эксперт. По его 
мнению, в условиях пандемии вен
динговые автоматы имеют шанс 
на существование, поскольку в них 
можно разместить товары импу
льсного спроса — антисептики, ма
ски и пр.

Глава DSM Group Сергей Шуляк 
отмечает, что вендинг мог заинтере
совать «Еаптеку» в первую очередь 
как инструмент продвижения брен
да. Аренда места и покупка автомата, 
утверждает эксперт, стоят дешевле, 
чем реклама в метро.

Мария Котова

Аптеки вышли на большую дорогу
«Еаптека» начала устанавливать автоматы на МЦК

Компания Mixcart, среди ак-
ционеров которой бывший 
управляющий директор Gold-
man Sachs Антон Шрейдер 
и топ-менеджер Альфа-банк 
в Белоруссии Федор Сапронов, 
запустила первый в России 
маркетплейс для общепита. 
На площадке можно выбрать 
самое дешевое предложение 
у поставщиков. Сами рестора-
торы оценивают идею неодноз-
начно, некоторые считают, 
что  важнее личные отноше-
ния с партнерами.

О том, что специализирующаяся 
на автоматизации закупок рестора
нов система Mixcart запустила b2b
маркетплейс для операторов обще
пита, „Ъ“ рассказали в компании. 
Комиссия для поставщиков состав
ляет 2%, рассказывают там, с 2021 
года рестораторам также предстоит 
оплачивать годовую подписку 
за доступ к сервису. Среди постав
щиков значатся сеть «Вкусвилл», 
«Фуд Сити» и холдинг «Москов
ский». В «Вкусвилле» сообщили, что 
тестируют продажи.

Mixcart основана Ильдаром Хаса
новым и Артуром Шамаловым 
в 2016 году. Специализируется 
на разработке системы управления 
закупками для предприятий обще
пита. В 2018 году сообщалось, что 
компания привлекла 40 млн руб. 
на развитие. Инвесторами высту
пили партнер венчурного фонда 
I2BF Александр Невинский и Фе
дор Сапронов. На данный момент 
по 25% в операционной компа
нии сервиса ООО «Онлайн маркет» 
принадлежит господам Хасанову 
и Шамалову, 21,3% — кипрской Cab
baj Capital Ltd. Еще по 14,3% нахо

дятся в собственности у Федора Са
пронова и Антона Шрейдера. По
следний как минимум до 2014 года 
работал управляющим директором 
в Goldman Sachs, следует из публи
каций в СМИ.

Сеть «Теремок» тщательно и само
стоятельно выбирает каждого по
ставщика, следит за ценами, торгу
ется, следит за оформлением доку
ментов и бракует при необходимо
сти товар при получении, объясняет 

ее основатель Михаил Гончаров. 
Кроме того, продолжает он, «Тере
мок» нацелен на многолетнее парт
нерство, но не на формат работы 
с разными поставщиками изза их 
ценовой политики. «Не совсем по
нятно, какая нам от маркетплейса 
может быть польза. Можно предпо
ложить, что найдем там поставщи
ков, о которых пока ничего не зна
ем, но мы в этом не уверены»,— рас
суждает господин Гончаров. 

Поддержание стабильного каче
ства продуктов в закупке — всегда 
большая проблема для ресторато
ров, отмечает основатель проекта 
StrEat Максим Попов: «Обычная 
история, когда повар только прино
ровился и привык к определенному 
продукту, и его качество упало. 

Именно поэтому шефповары нере
дко ездят лично закупать товары».

С другой стороны, указывает 
Максим Попов, b2bмаркетплейс 
позволит компаниям общепита из
бежать коррупции. Подобная пло
щадка может подойти небольшим 
сетям и единичным рестораторам, 
считает развивающий сеть рестора
нов Gagawa Ленар Кутлин. Даже не
большое заведение работает как 
минимум с десятью поставщиками, 
добавляет он, не заинтересован
ным в наращивании объемов по
ставок предпринимателям работа 
через один маркетплейс может 
быть удобной. До этого на рынке су
ществовали и другие стартапы, раз
вивавшие аналогичные платфор
мы для рестораторов, рассказывает 
основатель и акционер One Group 
(сети кофеен One Price Coffee и One 
Bucks Coffee) Сергей Румянцев, од
нако все они сталкиваются с про
блемой коррумпированных закуп
щиков в ресторанах.

«Изза уникальности каждой за
купки или коррупции внутри ком
паний небольшие участники отка
зывались от сотрудничества с таки
ми торговыми площадками. Круп
ным операторам общепита также не
интересно работать через контраген
та — они годами работают с одними 
и теми же поставщиками, самостоя
тельно следят за качеством»,— резю
мирует Сергей Румянцев.

По данным NPD Group, изза пан
демии COVID19 россияне могут со
кратить расходы на посещение заве
дений общепита на 22%. Это несколь
ко ниже, чем на рынках стран ЕС, где 
изза более серьезных ограничений 
рестораторы могут потерять до 40%.

Никита Щуренков

Рестораторов отправят на полку
В России создали маркетплейс для операторов общепита

699,6 миллиарда 
рублей
был ресторанный 
 рынок  в январе—июне, 
по данным Росстата
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тенденции / фондовый рынок
Модный импортный портфель
Российские инвесторы все больше предпочитают иностранные акции

Владимир 
Миловидов, 
завкафедрой МГИМО МИД России, 
экс-председатель ФСФР

Сделки с иностранными ценными бу-
магами на российском финансовом 
рынке становятся все более популяр-
ными среди розничных инвесторов. 
В 2007 году, возглавив ФСФР, я предло-
жил их прямой допуск к биржевым 
торгам. Принятые тогда правовые 
нормы долгое время пребывали в по-
лудреме и у многих вызывали скеп-
сис. И вот наконец настал их звезд-
ный час. Есть ли повод радоваться?

Я бы назвал вложения в иностран-
ные ценные бумаги, обращающиеся 
на наших торговых площадках, отча-
янными инвестициями. Потому что 
совершаются они от отчаяния. При 
этом они рациональны и неизбеж-
ны, так как обусловлены как гло-
бальными трендами, так и сугубо 
российской спецификой.

Важнейшая среди первых — по-
всеместно проводимая в мире поли-
тика количественных смягчений и 
низких, вплоть до отрицательных, 
процентных ставок. Как бы эта поли-
тика ни обосновывалась, она проти-
воестественна законам экономики и 
финансов. Деньги не могут стоить 
меньше номинала, тем более если 
вы их отдаете кому-то для произво-
дительного использования. Если 
традиционные формы инвестирова-
ния не дают желаемой отдачи, по 
размещенному в банке депозиту 
приходится платить комиссию за об-
служивание, а не получать доход, то 
инвестор будет отчаянно искать 
иные способы заработка.

Сейчас таким заработком стано-
вится торговля активами с высокой 
волатильностью: криптовалюта, зо-
лото, сырьевые и валютные дерива-
тивы. А сама волатильность опреде-
ляется не чем иным, как настроения-
ми инвесторов. У каждого появляется 
шанс чуть дешевле купить, чуть доро-
же продать, опередив других. Не ис-
пользовать этот шанс было бы непро-
стительно и нерационально. Психо-
логически мотивированная спекуля-
ция становится главным движителем 
глобального финансового рынка.

В России эти факторы также дей-
ствуют, переплетаясь с особенностя-
ми экономической ситуации и про-
дуцируя еще большую степень инве-
стиционного отчаяния. Российский 
рынок не изобилует выбором акти-
вов, его емкость и ликвидность су-
щественно меньше, чем у других. 
При этом аппетит на доход у россий-
ских инвесторов традиционно вы-
ше: накопления небольшие, риски 
высокие, жизнь дорожает.

В таких ситуациях обычно выра-
стают финансовые пирамиды и про-
чие виды мошенничества. Но сегод-
ня внимание розничных инвесто-
ров отвлечено возможностью купить 
упомянутые выше высоковолатиль-
ные активы, включая иностранные 
ценные бумаги. Мировой рынок рас-
тет, а российский который год испы-
тывает давление то санкций, то паде-
ний сырьевых цен, то коронакризи-
са. Постоянно что-то ухудшает инвес-
тиционную привлекательность на-
ших финансовых инструментов и 
дестимулирует сделки с ними. При 
этом никого не волнуют ни корпора-
тивное управление, ни ожидаемая 
прибыль, ни иные фундаменталь-
ные показатели предприниматель-
ской деятельности. Просто нужно 
уловить момент и заработать.

Что делать в этих условиях? Запре-
щать и ограничивать? Быстро найдут-
ся другие альтернативные инвести-
ции, которые как раз могут попасть в 
разряд мошенничества. Стимулиро-
вать и развивать? Все больший объем 
денег будет перетекать в сугубо спеку-
лятивные сделки с активами, кото-
рые не имеют ни малейшей связи с 
национальной экономикой.

Есть, конечно, еще один путь — ме-
нять финансовую политику, вернуть-
ся к реалистичной оценке экономиче-
ских рисков и процентных ставок и 
вырабатывать подходы к повышению 
долгосрочной доходности россий-
ских финансовых активов. Но на это 
приходится лишь робко надеяться.

Сегодня внимание 
розничных инвесторов 
отвлечено возможно-
стью купить высоко-
волатильные активы, 
включая иностранные 
ценные бумаги

По итогам августа объемы сде-
лок с иностранными акциями 
на российском рынке впервые 
превысили объемы сделок с 
российскими бумагами. Инте-
рес инвесторов стабильно рас-
тет, особенно в секторах, слабо 
представленных российскими 
компаниями. Динамика спро-
са на иностранные акции тако-
ва, что участники рыка и экс-
перты уже говорят о риске 
новых регуляторных ограниче-
ний лишь недавно полноценно 
запущенных торгов. Речь идет 
как о защите российских эми-
тентов, так и о снижении спро-
са на доллары, который актив-
но подстегивается торгами 
иностранными акциями.

Вирусная лихорадка
По оценке „Ъ“, основанной на дан-
ных Московской и Санкт-Петер-
бургской бирж, объем торгов ино-
странными акциями на россий-
ском рынке в августе составил 
1,53 трлн руб., превысив объем тор-
гов российскими на 9%. В первой 
половине сентября превышение 
достигло 31%. Увеличиваются и 
объемы вложений. По данным ЦБ, 
во втором квартале розничные ин-
весторы купили российские акции 
на 127 млрд руб., иностранные — 
на 91 млрд руб. В первом квартале 
соотношение было 88 млрд руб. 
против 28 млрд руб.

По оценке „Ъ“, основанной на 
данных НАУФОР, на конец июня об-
щая сумма средств россиян, вло-
женных в иностранные бумаги, 
превышала 270 млрд руб., почти в 
2,5 раза больше показателя начала 
года. За то же время вложения в ак-
ции российских компаний выро-
сли лишь на 8%, до 740 млрд руб.

Возможность покупать акции 
иностранных эмитентов на рос-
сийских биржах, прежде всего 
компаний, работающих в России, 
но зарегистрированных за рубе-
жом, появилась еще в 2012 году. В 
2014 году начались регулярные 
торги акциями американских ком-
паний на Санкт-Петербургской 
бирже (СПБ).

Но даже когда в прошлом году 
на рынок вышли миллионы роз-
ничных инвесторов, а количество 
доступных иностранных акций 
превысило тысячу, доля сделок с 
ними оставалась в пределах 10–
15% от общего объема торгов.

Ускорил переход кризис, спро-
воцированный пандемией короно-
вируса. После мартовского обвала 
на фондовых рынках ситуация в 
России начала стремительно ме-
няться в пользу иностранных цен-
ных бумаг. Объем торгов россий-
скими акциями также рос, но по 
темпам уступал иностранным. Это-
му способствовало и резкое увели-
чение количества клиентов, регу-
лярно совершающих сделки (более 
950 тыс. человек в августе на Мос-
ковской бирже). С начала года на 
бирже общее количество счетов вы-
росло более чем на 2,6 млн — боль-
ше, чем за предыдущие десять лет.

Основным бенефициаром воз-
росших оборотов с иностранными 
ценными бумагами стала Санкт-Пе-
тербургская биржа. К настоящему 
времени количество иностранных 
акций широкого круга компаний, 
торгующихся на американских и 
европейских биржах, уже превыси-
ло 1,6 тыс. Московская биржа также 
начала торги американскими акци-
ями в августе, и до конца года инве-
сторам станут доступны бумаги 50 
крупнейших эмитентов.

Покупайте американское
Высокая популярность американ-
ских акций связана в первую оче-
редь с периодом беспрецедентного 

«бычьего» рынка в США. По дан-
ным Bloomberg, в конце августа ин-
декс S&P впервые в истории превы-
сил уровень 3500 пунктов, приба-
вив с провального марта более 60%, 
а с начала года — почти 10%. С мар-
товских значений российские ин-
дексы выросли лишь на 40%.

Розничные инвесторы, по сло-
вам руководителя аналитического 
отдела департамента персонально-
го банковского обслуживания бан-
ка «Зенит» Георгия Окромчедлиш-
вили, реагируют в первую очередь 
на мощный и постоянный рост ко-
тировок активов, и для них много-
летний рост американского рынка 
акций служит сильной приман-
кой. «Если американский рынок 
акций год за годом показывает 
рост, то российскому рынку, под-
верженному влиянию геополити-
ки и внезапным налоговым ини-
циативам правительства, прихо-
дится очень сложно»,— отмечает 
гендиректор «Спутник — управле-
ние капиталом» Александр Лосев.

Российских инвесторов привле-
кает не только рост котировок, но и 
широта отраслевого предложения, 
а также валютная диверсифика-
ция. Если на Московской бирже об-
ращаются акции всего лишь двух 
сотен эмитентов, то на СПБ количе-
ство эмитентов превышает 1,4 тыс. 
«У российского розничного инвес-
тора есть запрос на альтернатив-
ные сектора и диверсификацию. 
Отраслевая узость российского 
рынка акций не позволяет вклады-
вать в сектора ИТ, фармацевтики, 
облачных решений и т. д.»,— отме-
чает замгендиректора УК ТФГ Ра-
виль Юсипов.

По словам Георгия Окромчед-
лишвили, с расширением торгов 
иностранными акциями россий-
ским инвесторам доступны вложе-
ния в компании «новой экономи-
ки», которые радикальным образом 
меняют интернет-среду, массмедиа 
и отрасль развлечений,— Facebook, 
Apple, Netflix, Tesla, Alphabet и т. д. 
Востребованы, пусть в меньшей сте-
пени, эмитенты и из других отра-
слей. На акции Сбербанка и ВТБ 
есть ответ в виде бумаг Bank of 
America, Citigroup, JP Morgan, на ак-

ции «Аэрофлота» — Delta и American 
Airlines, на «Иркут» и ГАЗ — Boeing, 
Caterpillar и BMW.

Допуск иностранных бумаг на 
российские биржи дал внутрен-
ним инвесторам возможность гло-
бальной диверсификации, а бир-
жам, брокерам и другим инфра-
структурным компаниям — зарабо-
тать дополнительный комиссион-
ный доход, отмечает директор по 
стратегическому развитию «Альфа-
Капитала» Вадим Логинов. Равиль 
Юсипов называет возможность тор-
говать иностранными финансовы-
ми инструментами из российской 
юрисдикции важным фактором в 
деофшоризации капиталов.

В то же время, подчеркивает го-
сподин Логинов, иностранные бу-
маги создают конкуренцию при 
распределении капитала как в 
страновом масштабе, так и на уров-
не отдельных отраслей и компа-
ний. И у российских эмитентов 
есть шанс проиграть.

Риски 
экспортозамещения
Дальнейшее увеличение числа тор-
гуемых в России иностранных эми-
тентов, а также активная их популя-
ризация со стороны брокеров неиз-
бежно приведут к уходу спроса из 
российской части рынка, уверены 
эксперты. «На каком-то этапе в усло-
виях недостаточного интереса рос-
сийские эмитенты могут столк-
нуться с дефицитом ликвидности 
их ценных бумаг как на первич-
ном, так и вторичном рынке»,— 
считает инвестиционный стратег 
УК «Арикапитал» Сергей Суверов.

В первую очередь процесс может 
затронуть компании малой капита-
лизации, отмечают аналитики, тог-
да как эмитентов первого и второго 
эшелона он коснется не скоро. «Рос-
сийские бумаги свою долю прито-
ка будут получать в ближайшие го-
ды. Основная масса отечественных 
инвесторов по объему капитала — 
люди возрастные и консерватив-
ные. Должна пройти смена поколе-
ний, чтобы возникла серьезная уг-
роза для российских эмитентов»,— 
считает независимый финансовый 
аналитик Александр Головцов. 

«Сомневаюсь, что американские 
акции нефтегазовых компаний бо-
лее интересны, чем отечественные 
с точки зрения мультипликато-
ров»,— добавляет Равиль Юсипов.

Риски уменьшения конкуренто-
способности компаний в привлече-
нии капитала стоит снижать в пер-
вую очередь повышением привле-
кательности собственного фондово-
го рынка, считают эксперты. Однако 
для того, чтобы акции новых компа-
ний были интересны частным инве-
сторам, государство должно проде-
лать комплексную работу — от пере-
смотра фискальной политики до по-
вышения стандартов корпоратив-
ного управления эмитентами.

«Нужна серьезная защита прав 
миноритариев, которая исключала 
бы недружественные шаги менед-
жмента по отношению к ним и по-
вышала бы доверие к компаниям 
второго эшелона,— жесткие стан-
дарты предоставления информа-
ции о бизнесе эмитентов, прозрач-
ность аудита, ответственность ме-
неджмента за полное раскрытие 
информации по рискам»,— пояс-
няет Георгий Окромчедлишвили.

По мнению Вадима Логинова, 
брокеры и управляющие должны 
активнее разъяснять преимущества 
диверсификации, давать больше 
информации о рисках инвестирова-
ния в иностранные бумаги. Эту зада-
чу призван решить недавно приня-
тый закон о защите розничного ин-
вестора, большая часть положений 
которого вступит в силу в 2022 году. 
В частности, закон вводит процеду-
ру тестирования для неквалифици-
рованных инвесторов при покупке 
иностранных ценных бумаг.

В ЦБ надеются, что благодаря но-
вому подходу инвесторы будут бо-
лее взвешенно принимать реше-
ния и выходить на новые для них 
рынки. «В то же время необходимо 
помнить, что международный ры-
нок ценных бумаг действует по сво-
им правилам, которые могут суще-
ственно отличаться от того, к чему 
привык российский инвестор»,— 
подчеркивают в ЦБ. Там добавляют, 
что в случае возникновения пре-
тензий к эмитенту судиться придет-
ся в стране его регистрации.

Дедолларизация 
наоборот
Еще большее беспокойство у ана-
литиков вызывает активный уход 
инвесторов в валюту, необходи-
мую для покупки иностранных 
ценных бумаг на СПБ. Это проти-
воречит принципам активной де-
долларизации экономики. «Де-
долларизация накоплений — 
очень важная компонента разви-
тия экономики страны. Пока этот 
риск небольшой, но он очеви-
ден»,— отмечает Равиль Юсипов.

Сейчас обороты СПБ не оказы-
вают серьезного влияния на эко-
номику, так как объемы перетока 
ликвидности невелики в ее мас-
штабах. «Но если спрос на долла-
ры для покупки зарубежных бу-
маг дойдет до $5–10 млрд в год, 
возникнет смысл принимать ме-
ры»,— не исключает Александр 
Головцов.

В какой-то момент власти могут 
пойти на ужесточение требований 
на инвестиции в иностранные 
ценные бумаги. «Дефицит ликвид-
ности в перспективе может заста-
вить регулятора принять протек-
ционистские меры, например, со-
кратить лимит инвестирования в 
иностранные бумаги неквалифи-
цированными инвесторами»,— 
отмечает Сергей Суверов.

Возможны и более жесткие ог-
раничения, включая запреты, 
аналогичные тем, что действова-
ли до недавнего времени в Китае. 
«Их фондовый рынок был закрыт 
для денег извне, а китайские гра-
ждане не могли инвестировать в 
иностранные акции. Это позволи-
ло дать рынку окрепнуть и на-
брать объемы»,— отмечает Вадим 
Логинов.

Однако участники рынка сом-
неваются в реальной эффективно-
сти репрессивных мер. Фондовый 
рынок стал глобальным, подчер-
кивает руководитель департамен-
та брокерского обслуживания ВТБ 
Владимир Потапов, если россий-
ские участники рынка не дадут 
клиентам доступа, то его обеспе-
чат иностранные брокеры.

Виталий Гайдаев,  
Полина Смородская
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В АВГУСТЕ ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ СОСТАВИЛ

ОБЪЕМ ТОРГОВ ОБЫКНОВЕННЫМИ 
АКЦИЯМИ СБЕРБАНКА 
НА МОСКОВСКОЙ БИРЖЕ
В ПЕРВОЙ ПОЛОВИНЕ СЕНТЯБРЯ 

151,2 млрд руб.
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КАКИМИ АКЦИЯМИ ТОРГОВАЛИ ИНВЕСТОРЫ НА РОССИЙСКИХ БИРЖАХ В 2020 ГОДУ

1,53 трлн руб.
иностранными
акциями 

вопрос 
цены

Что дает российскому финансовому рынку возмож-
ность торговать на нем иностранными акциями, 
„Ъ“ рассказал президент Национальной ассоциации 
участников фондового рынка (НАУФОР) Алексей 
 Тимофеев.

— Как вы оцениваете рост инвестиций в иностранные 
акции на российских биржах, которые уже сравнимы 
с вложениями в российские акции. Не видите в этом 
рисков?
— Я вижу очень много достоинств в том, что на внутрен-
нем рынке есть возможность инвестировать в иностран-
ные финансовые инструменты. Благодаря этому рознич-
ные инвесторы имеют возможность диверсифицировать 
портфели здесь, внутри страны. Я говорю о страновой, от-

раслевой, валютной диверсификации, для которой необ-
ходим доступ к ценным бумагам разных стран.

Диверсифицировать следует и российские акции. Одна-
ко здесь необходимо иметь в виду малое разнообразие оте-
чественных инструментов и высокую концентрацию капи-
тализации и оборота. На десятку акций крупнейших компа-
ний, среди которых пять нефтяных, приходится 71% капита-
лизации. А на пять крупнейших, где три нефтяные,— 50%. 
На акции десяти крупнейших компаний, где четыре — неф-
тяные, приходится 76% оборота, а на пять, с двумя нефтяны-
ми,— почти 60%.
— Эта концентрация растет?
— Концентрация капитализации остается неизменной в те-
чение нескольких лет, а вот концентрация оборота выросла 
за последние полгода на 5%. Понятно, что в стране в течение 
нескольких лет не было IPO и перспективы развития ее эко-
номики не слишком определенны. Это фундаментальная 
проблема, которая имеет отношение не столько к финансо-
вому рынку, сколько к предпринимательскому климату в 
стране в целом.
— Согласны ли вы с утверждением, что рост вложений 
инвесторов в иностранные акции снижает спрос на 
российские акции второго эшелона?
— Все, о чем мы говорили, справедливо и для акций второго 
эшелона. С ростом объемов инвестиций розничных инвесто-
ров объем покупок российских акций тоже растет. Но рынки 
российских и иностранных акций, разумеется, конкуриру-
ют. С регуляторной точки зрения выбор в том, следует ли на-
править инвестиции в российские инструменты при нали-

чии лучшей, очевидной для инвесторов альтернативы, огра-
ничив их возможности по диверсификации, а также в том, 
насколько это будет эффективно. Сейчас я вижу прагматич-
ный подход, который позволяет российскому рынку разви-
ваться, а его инвесторам снижать риски и зарабатывать.
— За границей регуляторы принимают решения об ог-
раничении инвестиций розничных инвесторов в ино-
странные активы?
— Это делали в Китае, но у них всегда был Гонконгский ры-
нок как исключение из всех правил. Я за естественный ход 
вещей — улучшение предпринимательского климата в стра-
не и появление интересных российских бумаг обязательно 
найдет отклик у отечественного инвестора.
— На Санкт-Петербургской бирже часть сделок выво-
дится на американскую биржу. При росте оборотов на 
российской бирже все меньше сделок будет выводить-
ся за рубеж. Такой ход вещей уже может не понравить-
ся американскому регулятору. Насколько возможны от-
ветные реакции извне. Например, увеличение налога?
— Это всегда возможно и не исключено в конкурентной 
борьбе финансовых центров, это по-своему прагматично. 
Для нас же прагматично локализовать рынок иностранных 
ценных бумаг, если в настоящее время для этого нет препят-
ствий. Санкции могли бы навредить российской инфра-
структуре и индустрии, но не инвесторам, а значит, нет при-
чин теперь уже двум биржам — Санкт-Петербургской и Мо-
сковской — не развивать внутренний рынок иностранных 
ценных бумаг.

Интервью взяла Полина Смородская

«Рынки российских  
и иностранных акций,  
разумеется, конкурируют»

Алексей Тимофеев, 
президент НАУФОР
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